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Н А Р О Д Н Ы Й
I—I А  О Д Н О М  из выездных заседаний народ-
* 1 ного суда М осковско го  района Кирги з

ской ССР рассматривалось дело о бесхозяй
ственности. В зале собралось м ного  людей, 
внимательно наблюдали собравшиеся за хо 
д ом  процесса. О собенно их заинтересовало 
то, ка к тщательно, до мельчайших подробнос
тей выяснял все обстоятельства народный за
седатель Бейшенкан Эгембердиев. Чувствова
лось: знает человек эти проблемы , душ ой б о 
леет за сохранность народного добра. Люди 
не ошиблись. Эгембердиев работает старшим 
инженером-технологом  районного производ
ственного объединения Госкомсельхозтехники, 
не первый раз избран заседателем. Вопросы, 
которы е он задавал, на первый взгляд не 
имели прямого отнош ения к  делу. Как хра
нится в хозяйстве техника! Кто несет за нее 
персональную ответственность! Но так каза
лось лишь на первый взгляд. Во м ногом  бла
годаря Бейшенкану Эгембердиеву суд не 
только наказал виновных, но и со всей скр упу 
лезностью проанализировал причины и усло
вия, способствовавшие соверш ению  правона
рушения. Это судебное решение имело важ 
ное проф илактическое значение, оно многих 
заставило задуматься о том , что необходимо 
предпринять для надежной сохранности со
циалистической собственности.

Народный заседатель... Рабочий и колхоз
ник, строитель и педагог, журналист и ученый
—  люди самых разнообразны х профессий, 
те, ко го , как сказано в законе, избрали от
кры ты м голосованием на собраниях граждан 
по месту их работы или жительства, по праву 
гордятся оказанны м вы соким доверием, стре
мятся оправдать его, с честью выполнить воз
ложенные на них обязанности. Более семисот 
тысяч заседателей избраны в районные (го 
родские) народные суды.

Очень важ ную , государственную  миссию  вы
полняют народные заседатели. Их общ ествен
ное служение д олж но  находить всяческую  
подд е р ж ку , и преж де  всего со стороны орга 
нов власти.

Правильно поступают те Советы народных 
депутатов, которы е через свои постоянные 
комиссии социалистической законности и ох
раны общ ественного порядка поддерживаю т 
тесные контакты с народными заседателями, 
охазывают им методическую  помощ ь, прово
дят встречи со специалистами, работниками 
правоохранительных органов. При исполкомах 
райсоветов действуют общественные советы 
по работе товарищ еских судов. Они м огут об 
мениваться опытом с советами народных за
седателей, организовывать совместные засе
дания, семинары. Такое сотрудничество хоро
шо послужит делу укрепления законности и 
правопорядка.

Статья 154 Конституции СССР гласит: 
«...Народные заседатели при осуществлении 
правосудия пользую тся всеми правами 
судьи». Это положение — яркое  проявление 
дем ократизм а наш его строя, оно закрепляет 
подлинное равенство народных заседателей с 
постоянными проф ессиональными судьями, 
дает возм ожность многим  тысячам советских 
граждан участвовать в осуществлении право
судия. В чем заключается это равенство! Уже 
в том, что, как и председательствующ ий 
судья, народный заседатель правомочен за
давать в ходе процесса любые вопросы, вы
яснять все относящ иеся к  делу обстоятельст
ва. И в совещательной комнате, где постанов
ляется приговор по уголовному или выносит
ся реш ение по граж данском у делу, заседа
тель, как и судья, имеет один голос. В прак
тике есть случаи, когда  мнения разделяются 
и судебное постановление выносится простым 
большинством голосов народных заседателей, 
в то время как председательствующ ий остает
ся в меньшинстве. И такое решение двух не
профессиональных судей вполне правомочно
— закон есть закон.

С душ ой, поистине творчески подходят к 
выполнению почетных обязанностей в суде 
многие наши народные заседатели. Среди них
—  заведующ ая республиканской библиотекой

им. Горького  из Таллина Нина Георгиевна Ар- 
шас. Герой Социалистического Труда, брига
дир ком плексной бригады Рижской механизи
рованной дистанции погрузо-раэгрузочны х ра 
бот Прибалтийской железной дороги  Рита 
М икелевна Берзиня. Большой опыт, активная 
жизненная позиция, доброта и личная скр о м 
ность — эти качества присущ и им, тысячам 
других заседателей, занимающ им судейские 
кресла и вершащим правосудие от имени рес
публики.

Помимо слушания дел в суде, м ногие из 
них участвуют в работе своего совета народ
ных заседателей при районном |го р о д ско м | 
народном суде. Эти общественные органы 
призваны содействовать народным судам в их 
деятельности по осущ ествление правосудия 
контролю  за исполнением судебных решений, 
а также проведению  мероприятий проф илак
тического характера. П рим ером  м ож ет слу
жить совет, действующ ий при город ском  на
родном  суде Славянска-на-Кубани. О дну из 
его секций возглавляет Анатолий Кириллович 
Алейников, механик П ротокской нефтебазы. 
Народные заседатели заботятся о том, чтобы 
все решения о взыскании алиментов на детей, 
а такж е ущ ерба, причиненного преступления
ми государству, были исполнены точно и в 
срок. Здесь практикую т закрепление за ка ж 
дым членом секции предприятий, в бухгалте
риях которы х имеются исполнительные листы; 
ежеквартально заседатели проверяю т пра
вильность исполнения судебных решений.

А что м ож ет сделать народный заседатель 
в своем трудовом  коллективе! Оказать по 
мощ ь товарищ ескому суду, проинф орм иро
вать коллег о новом законодательстве. На ря 
де предприятий есть общественные ю ридиче
ские консультации; как правило, они успеш 
но работают там, где вместе с юристами при 
ем  ведут и народные заседатели. Одна из 
важных задач — отчеты перед избирателями. 
Хорош ий опыт накоплен в П еровском , Гага
ринском , Бабуш кинском и других районах 
М осквы . Здесь практикую т совместные отчеты 
народных судей и заседателей в трудовых 
коллективах. С кажем, в Гагаринском районе 
состоялись интересные и полезные встречи в 
21-м таксопарке, где выступили водители 
А. И. Сигунов, Е. В. Подкопаев и судья Г. Л. 
Егоров, а на киностудии «Мосфильм» отчеты 
сделали режиссер А. В. Поляков и судья 
О. В. Кунцева.

К сожалению, не везде ещ е относятся с 
пониманием к  работе народных заседателей, 
не создаю т для нее необходимы х условий. Бо
лее того, некоторы е руководители идут даже на 
наруш ение закона, не отпуская людей выпол
нять свои высокие обязанности. Такое, конеч 
но, недопустимо. Бывают случаи, когда  народ
ных заседателей не вызывают для участия в 
судебных заседаниях. П роверка в Азербайд
ж анской ССР показала, что в судах Ш аумянов- 
ско го  и О ктябрьского  районов Баку, П уш кин
ского, М артунинского и ряда других районов 
республики не участвовали в осуществлении 
правосудия от 24 до 70 процентов народных 
заседателей.

Некоторы е народные заседатели пассивны 
в судебных заседаниях, отмалчиваются, не 
выясняют обстоятельств дела. Активность 
сдерживается зачастую отсутствием необхо
димых юридических знаний, боязнью  попасть 
впросак. Правовая подготовка заседателей 
подчас ведется бессистемно, по устаревшим 
програм мам . Народным судьям, которы е про 
водят эти занятия, иногда не хватает опыта, 
а нередко  и мастерства, чтобы увлечь аудито
рию , долж ны м  образом  разъяснить ту или 
иную  норм у законодательства. Не все заседа
тели занимаются в университетах правовых 
знаний, правовых школах. Необходимо прило
жить усилия к  тому, чтобы их подготовка ве
лась не формально, а творчески, на высоком 
уровне.

Почетно и ответственно быть народным за
седателем. О ттого и называют их народными, 
что они служат людям, правде, справедли
вости.

О А Д Р Е С А  
П Я Т И Л Е Т К

Сообщ ает ф ототелеграф  «Известий» и ТАСС

#  Коллектив Ярославского 
завода дизельной аппаратуры 
успешно справляется с госу
дарственным планом. Постав
ляя стабильно свою продук
цию на КамАЗ, труженики 
предприятия с каждым днем 
наращивают производство ап
паратуры, маркируя ее почет
ным пятиугольником. В числе 
передовиков социалистическо
го соревнования на заводе— 
ударник коммунистического 
труда цеха распылителя шли
фовщица Т. Рюзова.

На снимке: Т. М. Рюзова.
Ф ото В. Баева.

ф  В Ереванском производст
венном объединении «Поливи
нилацетат» вступил в строй но
вый цех по выпуску поливинил- 
бутираля —  исходного сырья 
для изготовления ветровых сте
кол автомашин, клея БФ и 
многих других продуктов хими
ческой промышленности.

На снимке: новый цех поли- 
винилбутираля.

Телефото Э. Габриеляна.

ф  Четко работает сбороч
ный конвейер Камского авто
завода. Коллективы предприя
тий объединения делают все 
для того, чтобы комплекс по 
производству самых современ
ных мощных большегрузов 
не снижал достигнутого произ
водственного ритма.

На снимке: вторая нитка
главного конвейера.

Ф о то  А. Ш акирзянова.

Энергия творчества
Коллективы многих предприя

тий области, следуя примеру мо
сквичей и ленинградцев, реши
ли отметить 25-летие движения 
за коммунистический труд новы
ми производственными достиже
ниями.

Включились в соревнование 
работники Мичуринского завода

VI съезду  Всесою зного  
о б щ е с т в а  и з о б р е т а те л е й  

и р а ц и о н а л и за то р о в
Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Сою

за сердечно приветствует делегатов VI съезда Всесоюзного обще
ства изобретателей и рационализаторов, всех новаторов страны, 
идущих в авангарде технического прогресса!

Коммунистическая партия рассматривает техническое творчество 
трудящихся как одну из важнейших форм их участия в развитии 
экономики и управлении производством. За двадцать пять лет сво
ей деятельности Всесоюзное общество изобретателей и рационали
заторов выросло в массовую организацию, объединяющую 13 мил
лионов рабочих, колхозников, ученых, специалистов, учащихся. Сво
бода научно-технического творчества гарантируется гражданам 
конституцией развитого социалистического общества. Всемерная 
поддержка изобретательства и рационализации в нашей стране яв
ляется неотъемлемой частью государственной политики. Она на
правлена на создание всех возможностей для подлинного расцвета 
творческой инициативы советских людей.

Претворяя в /жизнь решения XXVI съезда КПСС, изобретатели и 
рационализаторы вносят большой вклад в повышение эффективно
сти общественного производства, дальнейшее укрепление могуще
ства нашей Родины. За два года текущей пятилетки за счет ис
пользования в народном хозяйстве их предложений получена эко
номия в размере 13,9 миллиарда рублей.

В речи на ноябрьском (1982 года) Пленуме ЦК партии Генераль
ный секретарь ЦК КПСС тов. Андропов Ю. В. отметил, что даль
нейшее повышение эффективности производства, его интенсифика
ция невозможны без использования новейших достижений науки, 
техники и передового опыта. Поиск новых технических решений, 
обеспечивающих непрерывное повышение производительности тру
да, улучшение качества продукции, рациональное использование 
материальных и трудовых ресурсов, сокращение потерь, — долг 
всех изобретателей и рационализаторов.

Пристального внимания требуют поставленные партией задачи по 
реализации Продовольственной программы СССР, развитию топлив
но-энергетического комплекса. Каждый новатор может и должен 
увеличить свой вклад в сельское хозяйство, создание для него вы
сокоэффективной и надежной техники, в увеличение добычи топлива 
и производства электрической и тепловой энергии.

Важное значение имеет механизация и автоматизация производ
ства, сокращение на этой основе доли ручного и тяжелого физи
ческого труда, создание безопасной техники. Решение этих задач 
позволит сделать труд более творческим, привлекательным и высо
коэффективным. Необходимо взять под общественный контроль 
каждое ценное предложение и добиваться его скорейшего внедрения 
в производство.

Советы ВОИР призваны постоянно совершенствовать формы и ме
тоды работы, полнее использовать имеющиеся возможности для 
вовлечения в техническое творчество широких масс трудящихся, 
особенно молодежи. Всемерной поддержки заслуживает деятель
ность творческих комплексных бригад, общественных конструктор
ских и патентных бюро, советов новаторов и другие формы кол
лективного творчества трудящихся. Организации общества должны 
уделять постоянное внимание развитию соревнования, распростра
нению передового опыта, укреплению производственной, техноло
гической и трудовой дисциплины.

Центральный Комитет КПСС желает VI съезду Всесоюзного обще
ства изобретателей и рационализаторов плодотворной работы и вы
ражает уверенность в том, что изобретатели и рационализаторы 
страны, широко используя накопленный опыт, добьются новых 
успехов в борьбе за научно-технический прогресс, внесут достой
ный вклад в успешное выполнение решений XXVI съезда КПСС, пла
нов экономического и социального развития 1983 года и одиннадца
той пятилетки в целом.

Ц ЕНТРАЛ ЬНЫ Й к о м и т е т  
КОМ М УН ИСТИЧЕСКО Й П А Р ТИ И  СОВЕТСКОГО СОЮЗА

автонасосов объединения «Мо- 
тордеталь». Многие труженики 
этого предприятия решили вы
полнить годовую программу к 
двадцатипятилетию движения за 
коммунистический труд.

В. КОМОВ, 
соб. корр. «Известий».

ТАМБОВ.

Автомат, берегущий тепло
В Челябинске началось внедрение автоматически-; регуля

торов, следящ их за тем, чтобы в жилых зданиях поддержива
лась постоянная температура,
да тепла.

Яркое солнце, щедро добав
лявшее сквозь оконные стекла 
тепла в квартиры, к вечеру за
волоклось тучами, а затем по
нукаемый порывистым ветром 
пришел крепкий уральский мо
роз. Это зафиксировал датчик, 
установленный на панели дома, 
и послал свои'сигналы на элек
тронный регулятор температу
ры. Тот усилил подачу горячей 
воды в систему отопительного 
водоснабжения — и температу
ра квартирах осталась преж
ней — плюс 18—22 градуса. А 
на следующее утро, когда 
опять вышло солнце, все про
изошло наоборот: прибор умень
шил подачу горячей воды.

— Этот чувствительный при
бор — сердце системы регули
рования расхода тепловой энер
гии, — рассказывает замести
тель председателя исполкома 
областного Совета народных де
путатов В. Константинов. — Его 
создали специалисты института 
«Челябинскгражданпроект». Та
кая система испытывается в на
шем областном центре уже мно
го лет. По данным исследо
ваний, система обеспечивает 
экономию 13— 16 процентов теп
ловой энергии, то есть экономит 
около трех тысяч тонн условно
го топлива в год. Исходя из на
копленного нами опыта, Гос
строй СССР принял решение осу-

и не допускаю щ их перерасхо-

ществить в Челябинске и еще 
14 крупных городах комплекс
ную автоматизацию систем теп
лоснабжения и теплопотребле- 
ния. В нашем городе для этого 
имеются большие возможности: 
уже построены и эксплуатиру
ются жилые здания общей пло
щадью 4,5 миллиона квадратных 
метров, оборудованные систе
мами отопления с пофасадным 
автоматическим регулированием.

Недавно утверждена програм
ма работ по комплексной авто
матизации систем теплоснабже
ния и теплопотребления Северо- 
Западного жилого района Челя
бинска, где к началу двенадца
той пятилетки будет проживать 
около 250 тысяч человек.

Если учесть, что на нужды 
теплоснабжения зданий в стра
не расходуется 40 процентов от 
общей годовой добычи твердого 
и газообразного топлива, то 
станет ясно, что пора вести эту 
работу в общегосударственном 
масштабе. Видимо, надо поста
вить дело так, чтобы ни одно 
новое здание не сдавалось без 
подключения к автоматизирован
ным системам теплорегулирова- 
ния.

Г. Щ ЕРБИ Н А,
соб. корр. «Известий».

ЧЕЛЯБИНСК.

Сельскохозяйственное обозрение

ПОСЕВНАЯ НА ВОСТОКЕ
Иностранная

ИТАЛИЯ

ЭСТАФЕТА МИРА
РИМ. (Соб. корр. «Известий»), В утренний час многие жите

ли «вечного города» пришли на просторную площадь Венеции, 
чтобы встретить участников Марша мира Палермо — Женева.

Участники этой антивоенной 
демонстрации развернули прямо 
на тротуаре пункт сбора подпи
сей под документом, требую
щим положить конец гонке 
ядерных вооружений. Зал рим
ского муниципалитета, где обыч
но заседает городской совет, 
был предоставлен для встречи 
римской общественности с уча
стниками Марша мира. Крас
ной нитью через все выступле
ния проходит мысль о необходи
мости «заморозить» на нынеш
нем уровне ядерные арсеналы 
и перейти к их поэтапному со
кращению путем достижения 
взаимных договоренностей.

—' Мы не можем допустить, 
чтобы в результате ядерной ка-

ВЕЛИКОБРИТ АНИЯ

тастрофы было уничтожено все 
то, что веками создавалось че
ловечеством, — говорит, обра
щаясь к собравшимся, мэр Ри
ма коммунист Уго Ветере. — 
Единственный разумный путь 
избежать апокалипсиса — кон
структивные переговоры. Вот 
почему жители «вечного города» 
выражают свою солидарность с 
участниками Марша мира, ре
шившими встретиться с делега
циями СССР и США в Женеве.

Из Рима Марш мира берет 
курс на Флоренцию. Его участ
никам предстоит также встре
титься с рабочими двух ведущих 
промышленных центров Италии— 
Милана и Турина.

ДЕМОНСТРАЦИЯ ПРОТЕСТА
ЛОНДОН. (Соб. корр. «Изве

стий» В. СКОСЫРЕВ). Десятки 
тысяч английских женщин вы
шли 24 мая на улицы, чтобы за
явить протест против политики 
наращивания ядерных вооруже
ний.

Демонстрациями было охва
чено шестьсот городов и насе
ленных пунктов. Особенно вну
шительные выступления произо
шли у американских атомных

баз и в Лондоне — на Уайтхол
ле. Взявшись за руки, женщины 
окружили здание министерства 
обороны. Этот символический 
жест, кажется, стал каплей, пе
реполнившей чашу терпения вла
стей. Против «нарушительниц» 
спокойствия была брошена по 
линия. Дюжие бобби волокли 
демонстранток по земле, затал 
кивали в арестантские фургоны. 
Всего было арестовано более 
тридцати человек.

информация
БЛИЖНИЙ восток

ТЕРПЯТ ПРОВАЛ
«Инициатива Рейгана потерпе

ла крах. Международная конфе
ренция — путь к решению 
ближневосточной проблемы» — 
под таким заголовком влия
тельная кувейтская газета «Аль- 
Анба» поместила комментарий о 
положении на Ближнем Востоке, 
передает ТАСС.

Все попытки США возродить 
дух Кэмп-Дэвида обернулись 
полной неудачей. Так называе
мый «план Рейгана» также об
речен на провал, поскольку не 
может служить основой урегу
лирования арабо - израильского 
конфликта, говорится в ком
ментарии. В высокопоставленных 
арабских политических кругах, 
отмечает его автор, высказы
вают убеждение в том, что без 
участия Советского Союза не 
может быть найден путь к уре
гулированию. Необходимо вновь 
вернуться к идее созыва пред
ставительной международной 
конференции с целью обсужде
ния всеобъемлющего справедли
вого решения ближневосточной 
проблемы.

В статье подвергаются крити
ке попытки Вашингтона в сгово
ре с Израилем вынудить араб
ские государства пойти по кэмп- 
дэвидскому пути, заставить их 
заключить сепаратные соглаше
ния с Тель-Авивом, изолировать 
таким образом Организацию ос
вобождения Палестины, подо
рвать ее авторитет.

ф  В Пномпене открылась 
выставка советской книги. На 
ней широко представлена по
литическая, научно-популярная, 
художественная, детская лите
ратура на кхмерском, русском, 
французском и английском 
языках, выпущенная в СССР.

•  Министерство обороны Ис
пании уволило из вооруженных 
сил трех генералов, замешан
ных в попытке ультраправого 
переворота 23 февраля 1981 
года. Три генерала лишаются 
всех званий, наград, привилегий 
и жалованья.

•  Палата представителей 
ам ериканского конгресса 239 
голосами против 186 одобрила 
выделение Пентагону в нынеш
нем финансовом году 625 млн. 
долларов на дальнейшую раз
работку и проведение испыта
ний межконтинентальных бал
листических ракет первого 
удара MX.

•  В столицу Филиппин с офи
циальным трехдневным визитом 
прибыл министр иностранных 
дел Таиланда С. Саветсила. Он 
проведет переговоры с прези
дентом Филиппин Ф. Маркосом, 
министром иностранных дел 
К. Ромуло. В ходе переговоров 
будут рассмотрены вопросы, 
связанные с проведением встре
чи министров иностранных дел 
государств — членов АСЕАН, 
которая состоится в июне этого 
года в Бангкоке.

«ИЗВЕСТИЯ» — ТАСС.

По данным ЦСУ СССР, к  понедельнику, 23 мая, яровые 
культуры в стране посеяны на 112,5 миллиона гектаров, в том  
числе зерновы е и зернобобовы е (без ку кур узы )— на 66,2 мил
лиона гектаров. Зернобобовы е заняли 5,7 миллиона гектаров, 
кукур узы  на зерно — 4,5 миллиона, рис —  550 тысяч гекта
ров.

Подсолнечник посеян на 4,2 миллиона, соя —  на 310 тыся
чах гектаров, лен-долгунец занял миллион гектаров.

Картоф ель посажен на 2,8 миллиона гектаров, овощ и —  иа 
1,1 миллиона гектаров.

Кормовы е культуры размещ ены на 24,8 миллиона гектаров.

В ОПТИМАЛЬНЫЙ срок, с 
15 мая, начали сев хозяй

ства Северного Казахстана. И по
нятно: ведь 17 миллионов гекта
ров здесь надо засеять до на
чала июня.

В первую пятидневку механи
заторы Кустанайской области за
няли зерновыми 1,2 миллиона 
гектаров и достигли высокой 
производительности — свыше 
300 тысяч гектаров в сутки.

Споро работали механизаторы 
и в соседних областях. И тут в 
Целиноградской области выпал 
снег. Да какой! В иных районах 
снежный покров превышал 10 
сантиметров. Да в других облас
тях казахстанской целины резко 
похолодало, прошли ливневые 
дожди. Они же приостановили 
полевые работы в ряде районов 
Сибири.

Что ж, дополнительная, мож
но сказать, «незапланирован
ная» влага для полей в засуш
ливых степях востока — это хо
рошо. Но теперь еще выше 
должны быть темпы сева, кото
рый после натиска стихии 
возобновился. И, конечно, надо 
быстрее исправлять недостатки, 
обнаруженные в первые дни 
страды.

Выше я говорил о том, что 
целинники Казахстана в первые 
дни посевной взяли неплохой 
разгон. Однако кое-кто неоправ
данно промедлил. В той же Ку
станайской области это отно

сится к Джетыгаринскому, 
Урицкому, Семиозерному райо
нам. Народные контролеры в 
ряде хозяйств выявили низкое 
качество работ, а то и попросту 
брак. В Урицком районе в сов
хозе имени Лермонтова на пер
вом отделении шесть культива
торов вышли в поле неотрегу
лированными. В этом же хозяй
стве на многих сеялочных аг
регатах не оказалось маркеров. 
В Целиноградской и Тургайской 
областях тоже в ряде хозяйств 
допущены нарушения техноло
гии. Хорошо, что они не оста
ются незамеченными, что депу
таты, народные контролеры 
внимательно следят за качест
вом работ. Но надо еще, чтобы 
и руководители хозяйств, кадры 
среднего звена, агрономы ак
тивно, действенно контролиро
вали качество. Это особенно 
важно в сложившейся ситуации, 
когда надо сеять как можно 
быстрее. Быстро, но не поспеш
но, ибо поспешность обычно 
ведет к огрехам.

На востоке Российской Феде
рации темпы сева тоже пока 
ниже прошлогодних. В Западной 
Сибири зерновые занимают 
меньше половины отведенных 
им площадей. Особенно боль
шой объем работ предстоит в 
сжатые сроки выполнить на 
Алтае, в Новосибирской обла
сти. В Восточной Сибири отста
вание от уровня прошлого года

небольшое, но и его надо 
преодолевать, особенно хозяй
ствам Красноярского края, Чи
тинской области.

Вот еще один парадокс ны
нешней сложной весны. Хорошая 
погода как нарочно одно вре
мя стояла там, где еще не на
до было сеять, а теперь — в 
районах, закончивших или за
канчивающих сев.

На Украине сев яровых прак
тически завершен. Осталось не
много работы на соевых полях 
и овощных плантациях.

А вообще темпы посевной в 
стране в минувшую неделю воз
растали. Яровые культуры бы
ли размещены на 20,7 миллиона 
гектаров, в том числе зерновые 
— на 14,8 миллиона. В преды
дущие семь дней соответст
венно — 16 и 9,9 миллиона гек
таров.

Читатели «Известий» интере
суются, как идут дела на по
лях, отведенных крупяным куль
турам. Ну что можно сказать? 
Внимание к ним со стороны аг
ропромышленных объединений, 
руководителей хозяйств замет
но повысилось. Шире, чем 
прежде, внедряются новые, 
прогрессивные сорта, в ряде 
районов увеличены площади под 
крупяными. Сев гречихи идет с 
опережением прошлогодних тем
пов. Она заняла более половины 
отведенной ей площади. На 
68 процентов выполнено зада
ние по севу проса. Однако это 
несколько меньше, чем к тому 
же времени в прошлом году. 
Медлят (при неплохой погоде) 
в Куйбышевской, Ульяновской 
областях, в Татарской АССР. 
Ниже прошлогодних темпы в 
Волгоградской, Саратовской, 
Оренбургской областях, где 
крупнейшие просяные поля в 
Рогсии. Успешно завершен сев 
в Ростовской области. В этом

году просовое поле приросло на 
три с лишним тысячи гектаров и 
составило 145,8 тысячи. На До
ну умеют выращивать просо. 
Но здесь важно более активно 
бороться с заболеваниями этой 
культуры, особенно с головней.

Продолжается сев кукурузы 
на силос, многолетних трав. В 
то же время идет и сенокос.

На Кубани начался месячник 
по заготовке кормов. Сотни ко
силок и других машин выведены 
на сбор урожая сеяных и есте
ственных трав, применяются ис
кусственное досушивание травы, 
прессование сена, используются 
консерванты.

Радуют обильным травостоем 
степные луга в верховьях Дона. 
Убрать это богатство без потерь 
механизированным звеньям и от
рядам помогает все взрослое 
население окрестных сел. Реше
ние о массовом участии в сено
косе принято на сельских схо
дах граждан.

Травы в стране сейчас ско
шены на 2,5 миллиона гекта
ров. Заготовлено 963 тысячи 
тонн сена, 2,3 миллиона тонн 
сенажа, 191 тысяча тонн травя
ной муки. Все эти показатели 
выше прошлогодних. И это ра
дует, так как минувший год был 
весьма удачным по заготовке 
грубых и сочных кормов.

На больших площадях идет 
уход за посевами. Так, на 
свекловичных плантациях фор
мирование густоты растений 
закончено на 2,4 миллиона гек
таров. Это вдвое больше, чем 
к тому же времени год назад. 
Хозяйства активно поливают 
многолетние травы. Первый по
лив проведен на площади 3,1 
миллиона, второй на — 1,1 мил
лиона гектаров.

А тем временем началась и 
жатва хлебов. Правда, пока вы
борочная — в Туркмении и Уз
бекистане.

Заканчивается весна. Но не 
уменьшается забот у земледель
ца. Впереди еще много работы.

О. ПАВЛОВ.
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ЮБИЛЕЙ СЛАВНОГО ПОЧИНА
Добиваться образцовой ком

мунистической работы — этому 
ленинскому завету стремятся 
следовать москвичи. Ряд передо
вых коллективов столицы высту
пил с инициативой — развер
нуть социалистическое соревно
вание в честь исполняющегося 
г. октябре 25-летия движения за 
коммунистическое отношение к 
труду. О том, как сделать удар
ными каждую трудовую неде
лю, каждый рабочий день, ос
тавшиеся до памятной даты, го
ворилось на собрании предста
вителей коллективов-инициато
ров, состоявшемся 24 мая в Ко
лонном зале Дома союзов.

На собрании отмечалось, что 
новый почин передовиков — 
еще одно яркое свидетельство 
высокого политического и трудо
вого подъема москвичей, настой
чиво работающих над осущест
влением решений XXVI съезда 
партии, ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Зародившись 
в коллективе депо Москва-Сор- 
тировочная, движение ударников 
и коллективов коммунистическо
го труда охватывает ныне мил

лионы советских людей, обога- 
внованмо новым опы

том. В ирм участвуют около че
тырех миллионов москвичей, поч
ти 2,5 миллиона из них удостоены 
звания ударников коммунисти
ческого труда. Их пысокосозна- 
тельное отношение к делу, глу
бокая забота об интересах про
изводства, о воспитании лю
дей — вдохновляющий пример 
для всех.

Девиз «Учиться работать и 
жить по-ленински, по-коммуни
стически!» сегодня, как и чет
верть века назад, объединяет 
участников соревнования за пре
творение в жизнь планов пар
тии. Выступавшие подчеркива
ли. что ударный труд в честь 
юбилея станет важным этапом 
успешной реализации москвича
ми планов и обязательств треть
его года и всей пятилетки в це
лом.

Участники собрания, едино
душно поддержав инициативу 
передовых коллективов столицы, 
призвали всех трудящихся широ
ко развернуть соревнование за 
достойную встречу знаменатель

ной даты. Они обратились к мо
сквичам с предложением со
средоточить внимание на все
мерном изыскании и приведении 
в действие резервов производ
ства, повышении производитель
ности труда на каждом рабочем 
месте. Трудовым подарком слав
ному 25-летию будет досроч
ное выполнение заданий и обя
зательств.

Красной нитью в выступлени
ях проходила мысль о том, что 
непременным условием форми
рования активной жизненной по
зиции, коммунистического отно
шения к труду является усиле
ние политического, нравствен
ного, гражданского воспитания 
трудящихся. Необходимо шире 
использовать возможности для 
активизации соревнования за 
превращение Москвы в образ
цовый коммунистический город, 
а предприятий и организаций — 
в образцовые.

На собрании выступил член 
Политбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь МГК КПСС В. В. Гри
шин.

(ТАСС).

В ПОИСКЕ РЕЗЕРВОВ—МИЛЛИОНЫ
Шестой съезд Всесоюзного общества изобретателей и рационализаторов

13 миллионов рабочих, тру
жеников сельского хозяйства, 
инженеров, ученых и учащихся 
насчитывает сегодня отряд но
ваторов страны. Их творческий 
поиск только за годы десятой 
пятилетки увенчался созданием 
22-миллиардного фонда эконо
мии. О том, как приблизить тех
ническое творчество миллионов 
к  главным заботам страны, идет 
речь на открывшемся 25 мая в 
Большом Кремлевском дворце 
шестом съезде Всесоюзного об
щества изобретателей и раци
онализаторов.

В президиуме—товарищи В. В. 
Гришин, В. И. Долгих, Н. И. 
Рыжков, заместитель Председа
теля Совета Министров СССР 
Н. К. Байбаков, председатель 
ВЦСПС С. А. Шалаев, ответст
венные работники ЦК КПСС, ру
ководители министерств и ве
домств, ученые, передовики про
изводства.

В работе съезда участвуют го
сти из зарубежных стран.

Участники съезда единодушно 
избрали почетный президиум в 
составе Политбюро Центрального 
Комитета КПСС.

Продолжительными аплодис
ментами встретили присутству
ющие приветствие Центрального 
Комитета VI съезду ВОИР, кото
рое огласил кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС В. И. Долгих.

С отчетным докладом высту
пил председатель центрально
го совета ВОИР Е. И. Тюрин. 
От имени делегатов съезда, от

всех изобретателей и рациона
лизаторов страны он выразил 
сердечную благодарность Цент
ральному Комитету КПСС, его 
Политбюро за теплые слова на
путствия, которые придают си
лы и вдохновение в борьбе за 
ускорение технического про
гресса.

Творческий поиск новаторов, 
сказал докладчик, был нацелен 
за истекшие пять лет на такие 
решающие проблемы экономики, 
как сокращение ручного труда, 
рациональное использование 
сырья и материалов, всемерная 
помощь труженикам села в 
реализации Продовольственной 
программы.

Забота об ускорении роста 
производительности труда, по
вышении на этой основе эффек
тивности всего общественного 
производства была и остается 
главной в работе изобретателей 
и рационализаторов. В докладе 
приводились примеры того, ка
кими поистине революционными 
сдвигами обернулось использо
вание новых изобретений при 
изготовлении гидротурбин Сая
но-Шушенской ГЭС, при соору
жении реактора на быстрых 
нейтронах (БН-600) на Белояр
ской АЭС, в конструкции аэро
буса ИЛ-86, в пуске промыш
ленного биореактора для полу
чения кормовых белков и на 
других объектах.

Однако эффективность твор
ческой мысли новаторов, как 
заметил докладчик, могла быть 
гораздо выше, если бы во всех

министерствах был создан бла
гоприятный климат для внедре
ния важных технических нови
нок в сферу производства. 
Жизнь показывает, что в тех 
министерствах, где изобрета
тельской работе уделяется 
должное внимание, новаторам 
по плечу решение крупных тех
нических проблем. Яркий при
мер тому — создание на произ
водственном объединении «Нев
ский завод» надежного газотур
бинного оборудования для газо
провода Уренгой — Помары — 
Ужгород.

За истекшие пять лет окреп
ло сотрудничество советских 
изобретателей с зарубежными 
техническими и профсоюзными 
организациями. Творчески мыс
лящим людям всех континентов, 
несмотря на различие их поли
тических взглядов и убеждений, 
заявил докладчик, близки и по
нятны проблемы сохранения 
мира, разрядки международной 
напряженности, борьбы против 
опасности возникновения ядер- 
ной войны.

После доклада был заслушан 
отчет ревизионной комиссии, с 
которым выступил ее председа
тель Б. Р. Кузнецов. Начались 
прения.

26 мая съезд продолжит ра-

На снимке : в зале заседаний 
ш естого съезда Всесоюзного 
общества изобретателей и ра
ционализаторов.

Ф ото  А. Стешанова.

Указ Президиума 
В ерховного Совета СССР

О награждении младшего 
лейтенанта милиции

Михайлова Д . Г. орденом  
Красной Звезды

За мужество и самоотвержен
ные действия, проявленные при 
исполнении служебного долга, 
наградить младшего лейтенанта 
милиции Михайлова Дмитрия 
Гурьевича орденом Красной 
Звезды (посмертно).

ПщшыИ заместитель 
Председателя Президиума 

Верховного Совета СССР 
В. КУЗНЕЦОВ. 

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 
Т. М Е Н 1Е Ш А Ш В И Л И .

Москва, Кремль.
25 мая 1983 г.

Издано Полишдатом
Вышел в свет сборник «Пар

тийный контроль: принципы, пра
ктика, задачи». Он является тре- 
тьим в серии выпусков, осве
щающих деятельность Комитета 
партийного контроля при ЦК 
КПСС и парткомиссий местных 
партийных органов.

Авторы книги — руководящие 
и ответственные партийные ра
ботники—рассказывают об опы
те работы партийных комиссий, 
о формах и методах партийного 
контроля, его непрерывно по
вышающейся роли в борьбе за 
выполнение заданий одиннадца
той пятилетки, Продовольствен
ной программы СССР, в утверж
дении норм коммунистической 
морали.

В статье члена Политбюро ЦК 
КПСС, председателя Комитета 
партийного контроля при ЦК 
КПСС А. Я. Пельше, в выступле
ниях других авторов речь идет 
о качественных изменениях в 
стиле и методах работы самих 
контрольных органов, повыше
нии действенности их усилий.

Сборник выпущен Издательст
вом политической литературы.

★
Вышел в свет сборник статей 

«Правда против демагогии и 
лжи». В основу книги легли ма
териалы, опубликованные в со
ветской печати.

Авторы— секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, советские поли- 
тические и общественные деяте
ли, известные журналисты-меж
дународники — на конкретных 
фактах разоблачают агрессив
ную сущность империализма во 
главе с США, цели и методы 
широкомасштабной идеологиче
ской диверсии, которую осуще
ствляют его пропагандистские 
центры против стран социализ
ма, всех сил социального про
гресса.

Сборник выпущен Издательст
вом политической литературы.

(ТАСС).

Почетное звание
За особые заслуги в обучении 

и коммунистическом воспитании 
учащихся Президиум Верховного 
Совета СССР присвоил почетное 
звание «Народный учитель 
СССР» Королевой Галине Львов
не — учительнице средней шко
лы >й 182, гор. Горький.

(ТАСС).

Сбор урожая
На розовых плантациях Мол

давии, занимающих около 1.500 
гектаров, начался массовый 
сбор лепестков розы.

Ежедневно в 20 специализиро
ванных хозяйствах республикан
ского аграрно-промышленного 
объединения «Молдэфирмасло- 
пром» на сбор душистого уро
жая выходит около 13 тысяч 
сборщиков. Чтобы повысить эф
фективность производства, во 
всех хозяйствах в этом году 
внедрен бригадный подряд.

А. РОМАНОВ,
соб. корр. «Известий».

КИ Ш И Н Е В .

ЗАБОТА 0  ЧЕЛОВЕКЕ ТРУДА

Письма в «Известия»
•  Дни нашей жизни

НАСТАВНИКИ Дом на улице 
ПоликарповыхУ ПРЕКАЮТ нас иногда моло

дые, что мы часто войну 
вспоминаем. Тяжелое же было 
время, страшное. А для таких, 
как я, ленинградских блокадных 
сирот, так и говорить нечего. 
С 1942 года мы с братом оста
лись сиротами, но нам не дали 
пропасть. Наш детский дом 
оказался в Омской области, а 
потом было 1-е Московское учи
лище железнодорожников в 
Омске. Это ремесленное учили
ще мне никогда не забыть. Как 
нас здесь учили работать! По
нимали мастера, что они здесь, 
в тылу, готовят рабочую смену 
тем, кто должен уйти на фронт. 
Учили нас крепко, я и до сих 
пор по слесарному делу многое 
не забыла. По распределению по
пала я, девчонка 17 лет, в Перм
скую область, город Березники, 
на ТЭЦ. До сих пор помню заме
чательного человека, начальника 
цеха Сабурова. Да разве только 
его! А мастеров, а просто доб
рых рабочих людей как не пом
нить? Как они берегли моло
дежь, всегда подсовывали нам 
дополнительные талоны на пи
тание, всегда старались подкор
мить, помочь делом и словом.

Так вот, пишу я это не только 
ради того, чтобы добрый взгляд 
в прошлое бросить. Я о настоя
щем времени думаю. Хорошо ли 
мы учим наших сыновей и доче
рей, приучаем.ли к труду, при-

Работники службы быта дол
жны повседневно приносить че
ловеку радость, чтобы он, ухо
дя от них. уносил с собой не 
только выполненный заказ, но 
и хорошее настроение. Именно 
так стараются работать на 
Одесской фабрике индпошива и 
ремонта одежды. А еще здесь 
творчески подходят к своему 
труду. И в этом есть с кого 
брать пример. Среди лучших 
работников фабрики — кавалер 
ордена Трудовой Славы двух 
степеней М. Белоус, возглавля
ющий в ателье «Платан» брига
ду по пошиву верхней мужской 
одежды. Он одним из первых на 
предприятии начал шить с одной 
примеркой, причем его работу, 
по отзывам заказчиков, всегда 
отличает высокое качество. 
Своим богатым опытом Михаил 
Павлович щедро делится с то-

СТРОЙКА
Недаьно близ города Светло

горска появилась новая... свал
ка. Ничего не поделаешь, без 
свалки тоже не обойтись, му
сор куда-то девать надо. Толь
ко зачем надо было мусором 
занимать пахотные земли сов
хоза «Боровики»? Там же сей
час сооружают еще и площадку 
под строительство автобусного 
парка. За две недели уничтожи
ли около двух гектаров поля.

А ведь неподалеку есть ме
ста, где, кроме карликовых со
сен, ничего не растет. Так поче
му же на этих бросовых площа
дях не вести строительство?

Надо сказать, что в окрестно-

виваем ли любовь, привычку 
(а она тоже нужна) к рабочему 
делу, к заводу и цеху.

У меня трое сыновей, двое 
уже взрослые, работают на при
боростроительном заводе, где 
и я до пенсии рабочей была 
(и где сейчас работаю уборщи
цей), но и школе их на уроках 
труда плохо учили, мне самой 
потом пришлось устраивать их 
на завод, приучать к делу, ко
торое сейчас у них спорится. 
И они довольны, и их хвалят. 
Младший сын Алеша (ему 13 
лет) всегда с радостью расска
зывает о своем учителе труда 
Григории Климентьевиче. Ой, 
говорит, мама, мы так много 
узнаем от него на уроках, я и 
то, и другое умею делать. Я и 
считаю, что таких мастеров 
надо в школы побольше, чтобы 
ребята не боялись труда, 
не боялись заводской работы и, 
если понадобится или придется, 
шли на завод с радостью, с от
крытым сердцем и, главное, с 
умелыми руками. Подростки
должны привыкать к труду, 
тогда меньше хлопот будет 
милиции с подростками. Ребята 
должны больше работать под 
руководством настоящих масте
ров и рабочих.

3. О М ЕЛИНА, 
ветеран труда, рабочая 
приборостроительного за
вода.

ТАРТУ.

оарищами. Потому, наверное, 
его бригаду отличает высокая 
культура обслуживания, хоро
шее качество изделий и сжатые 
сроки их изготовления. Тем, кто 
обращается в «Платан», не на
до тратить время на беготню в 
ателье. Сюда приходят дважды, 
причем ■ точно назначенное 
время,—на примерку и за полу
чением заказа.

Бригада М. Белоуса всегда 
работает с опережением време
ни. Здесь не было случая, что
бы она не выполнила план до
срочно. Поэтому и приезжают к 
Михаилу Павловичу учиться 
сложному мастерству закрой
щика из многих областей Укра
ины.

А. УДАЛОВ.
ОДЕССА

НА ПОЛЕ
стях Светлогорска ежегодно вы
водятся из сельскохозяйствен
ного оборота многие гектары 
ценных пахотных земель, лугов 
и лесов. А вот меры по их ре
культивации почти не принима
ются. Нам не понятно, почему 
работники исполкома городско
го Совета разрешают таким об
разом использовать плодород
ные гектары. Между тем неува
жение к земле неизменно обо
рачивается против нас же...

Л. БОЛДУЕВ, 
техник стройтреста Л6 20 
Минпромстроя БССР, 

г. СВЕТЛОГОРСК, 
Гомельская область.

|_ | ЫНЕШНЯЯ молодежь при- 
выкла к роскоши, она от

личается дурными . манерами, 
презирает авторитеты, не уважа
ет старших, дети спорят с роди
телями, жадно глотают пищу и 
изводят учителей»,—таи заявил 
некогда древний мудрен о своих 
юных современниках. Ну а мы?.. 
Разве мало мы хулим молодежь? 
То нам не нравятся прически 
молодых людей, то экстрава
гантное поведение, то инфан
тильность и праздность...

Наверное, нет дыма без огня. 
И все-таки мне хочется защитить 
нашу молодежь. Я мог бы вспом
нить десятки эпизодов, в кото
рых парни и девушки проявили 
благородный энтузиазм, подлин
ный патриотизм, отвагу и само
отверженность. Но расскажу 
только об одном: о моих недав
них встречах в небольшой дере
веньке Новое Шутнерово, что в 
Козловском районе Чувашии.

В этой деревне живет Пелагея 
Поликарповна Поликарпова. К 
ней я и приехал, ее разыскивал. 
Увидел паренька, который ре
монтировал гараж, у него и 
спросил, где дом старой жен
щины.

— Пошли, покажу, — сказал 
паренек, И отложил в сторону 
инструменты.

Пелагея Поликарповна, как и 
следовало ожидать, была дома. 
Редко выходит на улицу — что 
ни говори, а почти век живет на 
земле. Судьба ее не баловала. 
Вышла замуж — через пять пет 
умер муж. Единственного ребен
ка вскоре тоже не стало. В по
вторном браке надеялась она 
найти утешение. Вышла за вдов
ца с тремя сыновьями. Еще тро
их родила... И тут Егор Василье
вич, муж ее, от болезней скон
чался.

Одна и подняла она на ноги 
шестерых сыновей. А только по
взрослели — война. Гриша ушел 
на фронт из Ленинграда (там к 
тому времени работал на заво
де). Аркадий уехал на фронт из 
Казани, где слесарничал на за
воде. Егор в деревне оставил 
жену и трех дочерей. Вячеславу, 
когда ушел воевать, было всего 
восемнадцать, жениться не ус
пел. Санька уехал из далекого 
города, — а из какого, мать и 
не помнит теперь. Только один 
Евдоким, работавший в Сибири, 
был освобожден от службы.

Из пятерых солдат четверо 
не вернулись в отчий дом. А те
перь уже ни одного сына нет в 
живых. Старая мать одна.

Но вниманием односельчан 
она не обделена. В праздник 
Победы ей всякий раз преподно
сят подарки.. Помогают соседи. 
А улица, на которой живет она, 
мать погибших сыновей, названа 
теперь улицей Поликарповых.

Паренек привел меня к дому 
старухи и попрощался. А я и не 
знал тогда, что это и есть тот 
самый Саша Митрофанов, сту
дент стройфакз Чувашского гос- 
университета, о котором мне 
рассказывали. Оь дальний род
ственник Пелагеи Поликарпов- 
ны. Прошлым летом был тут, в

Как «обуть»
У нас на Черниговщине чело

века, доставшего для своего ве
лосипеда камеру с покрышкой, 
называют счастливчиком, ему 
завидуют. Завидуют, потому что 
достать их у нас — целая проб
лема. В Чернигове v магазина 
«Спорттовары» велорезину мо
жно втридорога приобрести v 
спекулянтов. На прилавке же их 
не увидишь. Это в городе. Ну а 
о селе и говорить нечего.

родном совхозе, во время тру
дового семестра. И сказал как- 
то своему отцу: как же так! 
Одна соломенная крыша в де
ревне — и та на доме праба
бушки... Отец, совхозный про
раб, депутат сельсовета, начал 
было оправдываться: дескать,
своих забот полон рот. Но на 
следующий день Митрофаиов- 
старший отправился к директо
ру совхоза Дмитрию Михайлови
чу Тимофееву. Тот посоветовал 
обратиться в профком, чтобы 
там вынесли решение о бесплат
ном предоставлении Пелагее По- 
ликарповне кровельного железа.
А дальше Саша взял дело в 
свои руки.

Вечером после работы он на
шел водителей, грузчиков, пе
ревезли листы железа, а заодно 
и дрова. Приступили к кровель
ным работам — ему, будущему 
ииженеру-строителю, они были 
знакомы. Гена Егоров, студент 
пятого курса МВТУ имени Бау
мана, помогал ему. Пришел со
седский парень Олег Лукинов, 
недавно вернувшийся с армей
ской службы. Присоединился 
Гена Николаев.

Вот они вчетвером субботним 
вечером и принялись за работу.
В воскресенье снова трудились 
на крыше дома Пелагеи Поли- J  
карповны. Целый день провели 1  
под палящим июльским солнцем. 
Сделали-таки крышу на славу.

Нет, думал я, шагая по улице 
Поликарповых, не такие уж они 
непутевые, наши дочери и сы
новья... И надо же было такому 
случиться: в тог же день слу
чай снова подтвердил эту мысль.

Я заночевал в родной деревне 
Анишкасы, в Цивильском райо
не. Был субботний вечер. Во 
многих домах затопили бани. 
Вдруг забил пожарный набат: 
загорелся дом в центре дерев
ни!

Тревожное известие застало 
сельскую молодежь в клубе за 
занятием, которое мы, взрос
лые. не очень-то одобряем. Пар
ни и девушки — механизаторы, 
шоферы, городские рабочие, 
приехавшие на воскресенье, 
старшеклассники — лихо отпля
сывали под ритмы модной му
зыки. И все кая один они ри
нулись на пожар, позабыв вык
лючить магнитофон, в спешке 
оставив дверь клуба открытой.
Я видел, как они таскали вед
рами воду, как вместе со стар
шими полезли на объятую пла
менем поветь, как баграми сбра
сывали горящие стропила, поли
вали сверху сухое сено водой.

И пожар потушили. Кто-то по
лучил легкие ожоги, кто-то по
портил выходную одежду — но 
никто не жаловался, все были 
рады, что огонь побежден, что 
он не перекинулся на соседние 
строения.

Поэтому не очень-то -я 
соглашаюсь с пренебрежитель
ными высказываниями о моло
дежи — вроде тех, с которого 
я начал... Да, я еще не сказал, . 
что принадлежат эти слова ве- м| 
ликому мыслителю древности — J 
Сократу.

В. ПЕТРОВ.

велосипед?
Между тем. велосипед-то для 

сельского жителя — вещь неза
менимая. Это знают все, кроме, 
наверное, тех, кто выпускает ве
лосипедную резину. Посоветуй
те, как же нам все-таки «обуть» 
велосипед?

М. ХОЛОДНЫЙ.
ветеран войны и труда.

с. ЖОВТНЕВОЕ.
Менский район.
Черниговская область.

#  На важную тему

ДАРИТЬ ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ

Ф  Мнение читателя

ф  С комментарием корреспондента

Б У К Е Т  ЗА ... Х У Л И Г А Н С Т В О
На сессии Ленинградского областного Совета народных депутатов «Товарищи журналисты, на нашем предприятии всесторонне 

заботятся об участниках великой Отечественной войны. Тем 
обиднее, что недавно у нас произош ел невероятный случай 
со сторож ем  П. П учковы м. Д ум аю , газету заинтересует наш 
сигнал, факту будет дана общественная оценка  и виновные 
понесут наказание. Г. Галкин, инженер, подполковник запаса, 
председатель заводского совета ветеранов войны».

LJTO может сельский и посел- 
■ новый Совет? Как повы

сить уровень их организатор
ской и массово-политической 
работы? На сессии Ленинград
ского областного Совета народ
ных депутатов, на которой об
суждались эти вопросы, приво
дилось немало фактов, свиде
тельствующих о возросшей ро
ли в хозяйственном и культур
ном строительстве сельских и 
поселковых Советов — самых 
массовых звеньев органов вла
сти, ближе всего стоящих к 
населению. В Ленинградской об
ласти— 41 поселковый и 208 
сельских Советов. Сюда люди 
идут с предложением и прось
бой, обращаются с надеждой 
получить ответ на любой воп
рос — производственный или 
житейский. Важно, чтобы эти 
надежды всегда оправдывались. 
Эта мысль подчеркивалась и в 
докладе, и в выступлениях на 
сессии.

Докладчик—председатель ис
полкома областного Совета 
Р. Бобовиков привел примеры 
из деятельности депутатов ря
да сельских Советов. Скажем, 
Отрадненский сельский Совет. 
Здесь в прошлом году совхоз 
«Первомайский» оказался в дол
гу перед юсударстйом по про
даже молока. Как выйти из 
трудного положения? Решили 
этому вопросу посвятить сес
сию сельского Совета. Приняли 
конкретное решение. Борясь за 
его выполнение, депутаты мно
го сделали для того, чтобы к 
началу зимовки ввести в строй 
новый двор на 400 голов. За
тем в порядке контроля вопрос 
был заслушан на заседании ис
полкома. Стал действовать де
путатский пост, который строго 
следил за расходованием кор

мов. Это и многое другое по
могло делу — надои в совхозе 
стали расти, отставание было 
ликвидировано.

Или Федоровский сельский 
Совет. Здесь, учтя мнение тру
жеников, накануне нынешней 
посевной исполком заслушал 
отчеты всех бригадиров, спе
циалистов, создал депутатские 
посты, проверил готовность 
предприятий торговли, общест
венного питания, бытового об
служивания, определил на пе
риод сева план мероприятий 
Дома культуры. Словом, было 
предусмотрено все до мелочей, 
что так или иначе влияет на 
производительность труда, на 
настроение людей.

Как отклик на добрые побуж
дения людей прозвучала ини
циатива Заводского сельского 
Совета, выступившего организа
тором социалистического со
ревнования за лучшую дерев
ню, лучшую улицу и лучший 
дом, за бережное отношение к 
народному добру. Губаницкий 
сельский Совет поставил зада
чу, чтобы каждая семья, про
живающая на селе, имела под
собное хозяйство. В Толмачев
ском и Торковическом поселко
вых Советах проведены боль
шие работы по благоустройству 
за счет кооперирования средств 
предприятий и организаций не
зависимо от их ведомственной 
подчиненности. Или такой при
мер. На совместной сессии 
Свердловского поселкового и 

.Новосаратовского сельского Со
ветов был обсужден вопрос о 
невнимательном отношении ру
ководителей совхоза «Красный 
Октябрь» к просьбам людей. 
Критика возымела действие.

Выступления на сессии под
твердили непреложную истину:

между трудовыми успехами кол
лективов области и депутат
ской заботой о людях есть са
мая непосредственная, дейст
венная связь. .

— По итогам первого квар
тала наш завод занял первое 
место среди промышленных 
предприятий района,— с гор
достью сообщила председатель 
исполкома Советского поселко
вого Совета К. Перова. «На
шим» был назван целлюлозно- 
бумажный завод, расположен
ный на территории поселкового 
Совета.

— Если говорить о роли в 
этом успехе поселкового орга
на власти,— продолжила К. Пе
рова,— то она проявляется 
прежде всего в заботе о лю
дях поселка, которые работают 
в основном на заводе.

Только в последнее время по
селковый Совет решил такие 
вопросы, как размещение биб
лиотеки, сберкассы, выделено 
помещение для мастерской по 
ремонту телевизоров. Совет об
ращался в министерство, когда 
застопорилось дело с выделени
ем средств на строительство 
поликлиники. И с его мнением 
посчитались.

На дальнейшем совершенство
вании обслуживания населения 
остановился в своем выступле
нии механизатор совхоза «Труд» 
В. Григорьев. Рассказывал о 
больших преобразованиях, кото
рые произошли в Зимитицах, 
центральной совхозной усадьбе, 
он подчеркнул, что это по
служило стимулом в труде и по
могло закреплять кадры на се
ле. Стали возникать сельские 
династии. Есть среди них и из
вестные, как, например, три по
коления семьи Павловых. Кому, 
как не сельским и поселковым

Советам, позаботиться о том, 
чтобы таких семей было больше!

Опытом организации военно- 
патриотического воспитания по
делилась Р. Шестипалова, заве
дующая филиалом центральной 
библиотеки Кировского района. 
На территории этого района в 
годы Великой Отечественной 
войны шли жесточайшие бои за 
Ленинград. «Давно отгремели 
бои, — сказала Р. Шестипалова, 
— но мы продолжаем делать 
все, чтобы славные дела наших 
отцов и дедов, сражавшихся на 
«Невском пятачке» и «Дороге 
жизни», всегда служили ярким 
примером для молодого поколе
ния».

Тем сельским и поселковым 
Советам, которые сумели орга
низовать совместную целена
правленную работу с органами 
и учреждениями здравоохране
ния, удалось значительно улуч
шить медицинское обслужива
ние сельских жителей. Об этом 
говорил заведующий отделом 
здравоохранения исполкома обл- 
совета А. Кондрашов.

Сельские и поселковые Сове
ты стали глубоко разрабатывать 
комплексные планы экономиче
ского и социального развития, 
настойчивее воплощать их в 
жизнь. Повышение уровня их ор
ганизаторской работы, подчер
кивали депутаты, по-доброму 
отзовется в сердце каждого че
ловека. А если в сердце — зна
чит, и в делах...

В работе сессии участвовал 
член Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь Ленинградского 
обкома партии Г. В. Романов.

В. М ИХАЙ ЛО В,
соб. корр. «Известий».

ЛЕНИНГРАД.

CD КОНЦЕ марта руководители 
завода строительных алю

миниевых конструкций тепло 
поздравили с днем рождения 
директора столовой В. Маркину 
и вручили ей букет цветов.

Что ж, знаменательные даты 
в жизни членов коллектива при
нято сопровождать подарками, 
добрыми пожеланиями.

Но в данном случае букет, 
мне кажется, был, мягко гово
ря, неуместен. И вот почему.

В начале того же марта ве
чером семидесятилетний сто
рож Пучков совершал обход 
внутри заводского двора. И 
раз-другой прошел мимо столо
вой, возле которой стояла ди
ректор Маркина. Сейчас не 
просто установить, кто кого 
первый «задел», но установле
но, что хозяйка предприятия об
щественного питания произнесла 
такие слова:

— Чего, старик, бродишь и 
подглядываешь? Или что-то хо
чешь стащить?

Сторож, естественно, возму
тился.

Маркина позвала на подмогу 
повара— тридцатилетнюю Е. Ан
тонюк. И вот эти две пред
ставительницы слабого пола об
рушили лавину угроз на сторо
жа. Затем, схватив его под ру
ки. «повели в милицию».

Но потом, видимо, решили 
проучить старика собственными 
силами. Принялись они его, 
фронтовика, «мутузить». На шум 
прибежали сотрудники вневедом

ственной охраны. Всех троих 
они решили отправить в район
ное отделение внутренних дел.

Спустя три дня (почему, 
кстати, так затянули необходи
мую процедуру?) судебно-меди
цинская экспертиза засвидетель
ствовала: у П. К. Пучкова на 
правом виске и под глазом, на 
носу и левой щеке ссадины, а 
на левом бедре — ушиб. Но ра
ботницы столовой сейчас всяче
ски доказывают, что к ссадинам 
и ушибам они отношения не име
ют. Показания их не только 
фантастичны, но и противоречи
вы. То «сторож физически силь
нее нас и подставил ножку», то 
он «кувыркался» (так и напи
сано!) и не исключена возмож
ность, что сам ободрал себе 
лицо».

Вполне понятно, что постра
давший прежде всего обратился 
к директору завода И. Аксенову. 
Тот дал указание своим помощ
никам разобраться и принять ме
ры. Разобрались и пришли к вы
воду, ч т о .. ничего чрезвычайно
го не произошло! И в железно
дорожном отделении внутренних 
дел квалифицировали эту исто
рию как обыкновенную свару на 
почве личных неприязненных от
ношений.

«Ничего чрезвычайного», 
«обыкновенно» — и это о столь 
вопиющем факте оскорбления 
пожилого человека! Одни толь
ко члены заводского совета ве
теранов войны возмутились на
столько, что решили во что бы 
то ни стало добиться объектив

ного расследования всех обстоя
тельств и наказания виновных. 
Ну а если бы у него, сторожа 
Пучкова, так сложилась жизнь, 
что не пришлось бы ему вое
вать? Выходит, некому было бы 
вступиться за его честь и до
стоинство? И неслыханное ос
корбление так и осталось бы в 
глазах общественности событи
ем «обыкновенным»?

Дело было передано в Же
лезнодорожный районный суд. 
Там усмотрели в действиях за
ведующей столовой и повара 
хулиганские побуждения, закон
чившиеся физической и мораль
ной травмой человека, возбуди
ли уголовное дело и направили 
его для расследования прокуро
ру района.

И все-таки В. Маркина и Е. Ан
тонюк, беседуя со мною, друж
но все отрицали, сочиняя все 
новые оправдательные версии. И 
вообще считали тот мартовский 
эпизод мелочью, не заслуживаю
щей внимания.

Понять их мне было нетруд
но — любыми путями стремятся 
они уйти от ответственности, от 
общественной огласки. Но как 
понять работников районного от
дела внутренних дел? Бее, что 
произошло, они тоже считают 
пустяком. Настолько, что об 
этом эпизоде даже не сочли 
нужным сообщить в районный 
трест столовых и ресторанов. Да 
и руководители завода только 
теперь, задним числом, признают, 
что не дали безобразному эпизо
ду принципиальной оценки... До
бавлю, что на заводе даже не 
нашли времени внимательно по
беседовать с обиженным чело
веком.

А обида не притупляется. Ти
хий, скромный человек, Петр 
Кузьмич Пучков живет на окра
инной улице, в маленьком доми

ке. Сорок лет безупречно рабо
тал слесарем. Более десяти лет 
служил в армии, из них полови
ну — в годы войны. Был авиа
механиком, воздушным стрел
ком, участвовал в Сталинград
ской битве. Вырастил детей: 
дочь — инженер и сын — на
чальник цеха награждены орде
нами Трудового Красного Знаме
ни; остальные сыновья—шофер, 
слесарь, механик — дисциплини
рованные и старательные работ
ники, ударники коммунистиче
ского труда.

На прощание Петр Кузьмич 
сказал мне:

— А ведь, говорят, что у жен
щин, которые руку на меня под
няли, отцы и деды тоже воева
ли. Мне по возрасту одна в до
чери годится, другая — во внуч
ки... Но еще обиднее, что они 4 
после приходили ко мне■домой, р  
Только не извиняться, а «как- 
нибудь уладить неприятности».

...Внимательно рассматриваю 
витрину с великолепными фото
графиями. Накануне Дня Победы 
ветеранов войны сердечно чест
вовали. Мне рассказывали, что 
все знаменательные даты в жиз
ни этих заслуженных и уважае
мых людей не остаются незаме
ченными. С гордостью мне гово
рили о том, что сейчас все за
водские фронтовики обеспечены 
благоустроенным жильем. А я 
все думаю о том пасмурном мар
товском вечере, судебно-меди
цинской экспертизе...

И о букете цветов, который 
коллектив завода счел возмож
ным вручить человеку, оскорбив
шему ветерана войны... Оскор
бившему наши самые лучшие 
чувства.

В. КОМОВ,
соб. корр. «Известий».

ВОРОНЕЖ..

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



№ 146 (20492) ИЗВЕСТИЯ СОВЕТОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР 26 мая 1983 года ♦  3 стр.

КУРСОМ экономии
И БЕРЕЖЛИВОСТИ
ТБИЛИСИ, 24 мая. (ТАСС), 

Максимально и наиболее рацио
нально использовать все, чем 
располагает народное хозяйст
во, — первостепенное дело тру- 
довых коллективов. Это под
черкивалось на состоявшемся 
сегодня в Тбилиси пленуме ЦК 
Компартии Грузии, он обсудил 
задачи партийных организаций 
республики по дальнейшему по
вышению эффективности ис
пользования сырьевых, топлив
но-энергетических и других ма
териальных ресурсов в свете 
решений ноябрьского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, положений 
и выводов, содержащихся в вы
ступлениях Генерального секре
таря ЦК КПСС Ю. В. Андропова.

Тон деловому разговору на 
пленуме задало предварительное 
обсуждение доклада в шести 
секциях. Это позволило полнее 
учесть мнения участников пле
нума, выработать практические 
рекомендации по обеспечению 
во всех звеньях народного хо
зяйства экономного, подлинно 
хозяйского отношения к мате
риальным, трудовым, финансо
вым ресурсам.

В выступлениях кандидата в 
члены Политбюро ЦК КПСС, пер
вого секретаря ЦК Компартии 
Грузии Э. А. Шеварднадзе, дру
гих участников пленума отмеча
лось, что в республике обозна
чилась тенденция усиления ин
тенсивных факторов экономиче
ского роста. На предприятиях 
повышается производительность 
труда и фондоотдача при одно
временном сокращении расхода 
материалов. Сейчас каждая тре
тья тонна стали, четвертая тон
на бумаги, пятая тонна цветных 
металлов изготовляется из вто
ричных ресурсов. Работа по 
внедрению безотходных техно
логий, рациональному использо
ванию сырья позволила только 
в прошлом году произвести до
полнительно товаров народного 
потребления на 700 тысяч руб
лей.

Отдавая должное успехам, вы
ступавшие главное внимание со
средоточили на недостатках и 
упущениях. В частности, гово
рилось о том, что еще не вез
де действует стабильная систе
ма интенсификации производст
ва, учитывающая снижение 
удельных затрат сырьевых, топ
ливно-энергетических и других 
материальных ресурсов на еди
ницу конечного продукта. Тре
бует совершенствования нача
тая в агропромышленном ком
плексе республики работа по 
усилению режима экономии, 
сокращению потерь.

Участники пленума наметили 
меры по повышению роли пар
тийных организаций в борьбе за 
эффективное использование всех 
ресурсов.

ОБЛИК СОВРЕМЕННОГО ГОРОДА
«О снятии памятников, воздвигнутых в честь царей и их 

спуг и выработке проектов памятников Российской социали
стической революции» — так назывался один из первых д ек
ретов молодой Советской власти, подписанный Владимиром 
Ильичем Лениным в апреле 1918 года. Значение этого госу
дарственного акте переоценить трудно. По сути, появилась 
программа действий для всех худож ников нашей страны, 
справедливо названная впоследствии Ленинским планом м о 
нументальной пропаганды. С тех лор минуло 65 лет.

"Г А К  УЖ СЛУЧИЛОСЬ, что
* декрет Совета Народных 

Комиссаров старше меня на 
пятнадцать пет. Еще совсем не
давно в свой адрес слышал сло
ва — «молодой художник», но 
время идет, и чувствую, что не 
по своей воле перешел в разряд 
среднего поколения. И, удиви
тельное дело, чем старше ста
новишься, тем больше пони
маешь значение декрета для на
шего огромного государства.

Судите сами. В стране за пя
тилетку на различные виды ху
дожественного оформления рас
ходуется около трех миллиар
дов рублей. Но не меньше де
нег уходит и на немыслимо до
рогую импортную мебель, люст
ры, ковры, гобелены. Зачем да
леко ходить за примерами? 8 
одном из известных туристских 
центров дверные ручки обош
лись по 700 рублей каждая.

Было бы красиво... Куда там! 
Богато, это верно. Вспомните 
блеск общепитовской щедрости. 
Здесь огромные деньги уходят 
на драгоценное дерево, не ме
нее драгоценный металл и дра
пировочные ткани. Расходуются 
они некими ловкими ребятами 
(стыдно называть их художни
ками) лишь на потребу пьяной 
публики.

Не утверждаю, что предпоч
тительнее распивать на свалках 
и за сараями. Тем не менее 
твердо убежден — любыми ин

терьерами (включая питейные 
заведения) должны заниматься 
профессионалы высокого клас
са. Достаточно побывать в Рус
ском ресторане московского 
Центра международной торгов
ли. Над его оформлением рабо
тал Андрей Васнецов — худож
ник безупречного вкуса и ог
ромного профессионального так
та.

К сожалению, пример не по
казателен. Зачастую у нас пе
ред глазами все приметы «ку
пецкого» размаха. Но дальше 
больше. Теперь чуть ли не 
овощные ларьки пытаются укра
шать резьбой и чеканкой. На 
такую, с позволения сказать, 
красоту изводятся миллионы 
рублей не только в общепите.

В типовом здании гостиницы 
при заурядной технической ос
нащенности номеров некоторые 
горкомхозовские деятели тоже 
пытаются демонстрировать свой 
сомнительный вкус. В ход идут 
сотни метров ковровых доро
жек, тысячи квадратных метров 
дубовых панелей и стенных рос
писей на местную тематику. И 
главное — они не понимают, 
что аляповатая роскошь здесь 
так же неуместна, как резные 
наличники над иллюминаторами 
современных авиалайнеров.

Не так давно вручались Госу
дарственные премии 1982 года 
в области литературы, искусст
ва и архитектуры. Сидя в Сверд

ловском зале Кремля, я обратил 
внимание на очень существен
ную деталь — высокой награды 

.Родины удостоены именно те 
комплексы, что сооружены в 
тесном творческом контакте 
архитекторов, монументалистов 
и строителей.

Возьмем Детский музыкальный 
театр в Москве. Здесь ярко и 
убедительно воплотилась давняя 
мечта специалистов о синтезе 
искусств, органичном сплетении 
всех деталей в единое целое. Не 
в меньшей степени интересна 
многофигурная композиция па
мятника Лескову в Орле, вели
чественны мемориалы в Поти и 
Гори. И что главное — все пе
речисленные объекты решают 
не только локальную эстетиче
скую задачу. Они еще играют и 
важнейшую градостроительную 
роль.

А градостроительные пробле
мы уже давно перестали быть 
узкоцеховыми, касающимися 
только моих коллег монумента
листов и сотоварищей-архитек- 
торов. Качество окружающей 
нас жилой среды стало пробле
мой общегосударственной. Не
даром с трибуны XXVI съезда 
партии прозвучали обеспокоен
ные слова об уровне художест
венной выразительности районов 
массовой жилой застройки.

В чем же причина такого по
ложения? Этот вопрос я задан 
одному очень известному зод
чему. Он долго говорил о несо
вершенстве генеральных планов, 
поминал недобрым словом непо
воротливость домостроительной 
базы, формальный подход к 
проектам детальных планиро
вок. Казалось бы, убедительно 
и самое главное — причины 
устранимы. Но представим иа

минуту идеальную ситуацию, 
когда все вопросительные зна
ки станут восклицательными и 
ДСК начнут поставлять городу 
дома, какие затребует архитек
тор. Изменится что-нибудь? Сом
неваюсь.

Художественная выразитель
ность, образ города зависят от 
многих причин, и одна из них 
заключается, на мой взгляд, в 
том, что генпланы не преду
сматривают программы мону
ментальных работ, нет целевого 
плана художественного оформ
ления жилых кварталов, их ком
плексного благоустройства.

Мы живем в окружении типо: 
вых домов, типовых кинотеат
ров, магазинов, школ и т. д. Ох, 
как порой бывает неуютно в та
ких кварталах! А ведь город по- 
своему воздействует иа челове
ка. Во велком случае, так ут
верждают психологи. Замечено, 
в обжитых районах, где сущест
вует какое-никакое благоуст
ройство, сформированы зеленые 
зоны и уголки отдыха, люди ре
же болеют, меньше разводов, то 
есть появляется стабильный пси
хологический комфорт.

Я прекрасно понимаю, мону
ментальное искусство не пана
цея от градостроительных бед, 
однако зачем же отмахиваться 
от его возможностей. Скажу 
больше, средствами монумен
тальной пропаганды, этого 
мощного оружия советской 
идеологии, мы уже сейчас 
можем решать большие эстети
ческие, а значит, и этические 
вопросы.

В печати много писалось о ре
генерации центра Тбилиси. Ар
хитекторы, вместе с художника
ми, иа основе четко продуман
ного плана, обсужденного пра

вительством республики и ЦК 
Компартии Грузии, провели вос
становление старых кварталов 
древнего города. В результате 
мы имеем градостроительный 
феномен — регенерация прове
дена в короткое время и на 
прекрасном качественном уров
не. Я не говорю о качестве ма
лярных работ или кладки вос
становленных зданий. Тут речь 
о проектном и художественном 
решении, которое отвечало ду
ху самого города, характеру 
его жителей.

Нечто подобное произошло в 
Ярославле. В этом городе архи
текторы, строители, художники 
объединились на основе градо
строительного договора, дабы 
найти возможность органично 
сплавить хрупкую среду истори
ческою города с нбвой застрой
кой индустриального исполне
ния. Работа в Ярославле пока не 
закончена, однако результаты 
ее проявляются, как на фото
пластинке. В середине прошло
го года застройка одной из 
центральных площадей на кон
курсе Союза архитекторов СССР 
была удостоена медали и дип
лома. Но вот что странно — 
ярославский градостроительный 
договор, каждым своим пара
графом обращенный во благо 
людей, не находит особого рас
пространения.

За годы Советской власти в 
стране возведено свыше тыся
чи городов. Достаточно ска
зать, что ежегодно возникает 
до полуюра десятков интенсив
но растущих городских поселе
ний. Но нам нужны города кра
сивые, удобные, достойные со
ветского человека и нашего 
времени. Их своеобразие и ху
дожественный облик зависят и

от уровня компетентности, сте
пени влияния профессионалов: 
архитектора и художника.

Но если статус главного ар
хитектора всем понятен, то вот 
с главным художником много 
неясного. Видимо, положение об 
этой творческой единице требу
ет совершенствования. Судите 
сами, главного художника нет 
даже в Москве, хотя, казалось 
бы, столииа-то прежде всего 
должна заботиться о своем ху
дожественном облике. Правда, 
в Москве есть районные худож
ники, но они большей частью 
заняты оформлением наглядной 
агитации, торжественных собы
тий и прочих мероприятий к со
ответствующим датам. А ведь 
в основном они люди высоко
квалифицированные и способны 
на большее. Между прочим, 
главных художников нет во мно
гих других городах. А домо
строительные комбинаты рабо
тают, тиражируя унылую про
дукцию, «чемоданную архитек
туру», к которой художники не 
могут приложить руку, посколь
ку выпали из триединой форму
лы: архитектор, монументалист, 
строитель.

Прекрасно понимаю, что в 
один день и одними словами 
проблемы не решить. Но думать 
об этом надо, так же как необ
ходимо организационными мера
ми воссоединить все три пре
красные специальности, по вну
тренней логике издревле завя
занные в один прочный узел. 
Именно в таком контакте и при 
участии депутатских комиссий 
по градостроительству они смог
ли бы достойно распорядиться 
многомиллиардными суммами.

Однако какие-то странные шо
ры мешают всем нам взглянуть 
на ситуацию реально, понять, 
что дальше обходиться с наши
ми городами таким образом 
нельзя.

Между прочим, вспоминается

забавный случай. Год назад я 
оказался на выставке детского 
рисунка. Одна из картин — эта
кое великолепие цветовых пя
тен — привлекла особое внима
ние посетителей, и они попроси
ли устроителей познакомить со
бравшихся с юным художником. 
Привели чудного мальчишку 
трех лет. Зрители, убеленные се
динами мэтры, стали аплодиро
вать автору картины, называв
шейся почему-то «Грузовик». А 
художник вдруг разрыдался. Все 
забегали с носовыми платками, 
никто ничего не понимал.

Секрет был архипрост. Оказа
лось — о, какой конфуз! — 
картину повесили вверх ногами. 
Полотно перевернули, дитя ус
покоилось, а мы испытали за се
бя страшную неловкость. На 
холсте был действительно изо
бражен грузовик!

Вот я и боюсь, как бы нам не 
испытать подобную неловкость 
перед всеми детьми, которые 
растут и в XXI веке (а он со
всем рядом) разберутся во всех 
наших надуманных проблемах. 
Давайте поразмыслим именно 
об этом. И чем раньше состоит
ся союз наших прекрасных про
фессий, тем легче нам будет 
объяснить свои ошибки потом
кам; я не стесняюсь этого сло
ва.

Меня могут упрекнуть, что 
углубился в области, весьма да
лекие от своего прямого дела. 
Но отвечу — я с гордостью но
шу звание народного художника 
своей страны. А раз так, то слу
жу народу чем могу и вижу в 
этом свой прямой долг

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ, 
народный художник 
СССР. член-корреспон
дент Академии худо
жеств СССР, лауреат Ле
нинской и Государствен
ных премий СССР-

ТБИЛИСИ.

Ветры дальних странствий

Передовые сборщ ицы  шаговых двигателей Второго М осковско го  часового завода Наталья Бондаренко, М арина Русакова, М ар
гарита Щ укина, М арина Тяминдарова, М арина М аличкова. Ф ото  Ю . Ииякина.

В большой профессорской
О Д Е Ч А Т Л Я Ю Щ А Я  цифра 
L J  — в эту пятилетку вы

пуск квалифицированных ра
бочих со средним образовани
ем увеличится в 1,6 раза. Про
изойдет не просто количест
венный скачок — наступит но
вый и важный этап в жизни 
профтехшколы. Свердловский 
инженерно-педагогический ин
ститут в этом смысле особый 
по ряду причин. Во-первых, ов 
пока что единственный в стра
не. Во-вторых, не выпустив по
ка  что ни одного специалиста, 
он уж е  своим появлением обо
значил немало проблем.

Свыше 250 специалистов 
даст институт профтехшколам 
страны в будущем году, и на 
каждого из них уж е есть две— 
три заявки. Количество ваших 
выпускников с годами удвоит
ся и утроится, но все равно 
их будет не хватать. Почему?

Преподаватель или мастер в 
ПТУ, особенно среднем,— мо
жет быть, одна из самых 
сложных современных педаго
гических специальностей. Что 
греха таить? В Ш  У приходят 
не лучшие питомцы общеоб
разовательной школы. И х надо 
обучить делу и воспитать, 
привить интерес к  профессии и 
навыки поведения.

Более того, мастеру надо 
расти вместе с учениками. В 
расписании средних профтех
училищ появились общеобра
зовательные предметы, а это 
значит, что в первую голову 
мастер должен, уметь ве при
близительно, а глубоко и муд
ро пояснить учащимся: зачем 
рабочему аадобны «ненуж
ные» дисциплины? Значит, не
обходимо знать основы воз
растной психологии, владеть 
методикой обучения профес
сии, уметь самому делать то, 
чему учит других. Вот что 
кроется за наименованием 
специальности, которую дает 
наш вуз,— инженер-педагог.

Наш опыт убеждает: масте
ра, к а к  и преподавателя ПТУ, 
нуж но готовить по единой про
грамме н институте. Минвуз 
СССР на иной позиции: неко
торые работники считают, что 
мастеров производственного 
обучения должны готовить

ВУЗ ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

средние специальные учебные 
заведения, а институты — 
преподавателей теоретическо
го обучения. Думается, это 
искусственное деление.

Работники отраслевой науч
но-исследовательской лабора
тории нашего вуза провели 
комплексное исследование со
циально • профессионального 
состава преподавателей обще
технических и специальных 
дисциплин в 28 профтехучили
щах и техникумах. Внешне 
все благополучно: 88 процен
тов с высшим образованием, в 
том числе почти половила — 
с высшим педагогическим. Од
нако прослойка специалистов 
с инженерно-педагогическим 
образованием составила всего 
одив процент. Не хочу утвер
ждать, что преподаватели или 
мастера без специального об
разования обучают плохо. Но 
они и сами признают, что 
уровень обучения мог быть вы
ше, чем есть, если бы такое 
образование у них было. Это 
от них исходило пожелание — 
создать при нашем институте 
факультет повышения квали
фикации.

Заслуженный учитель проф
техобразования РСФСР, заме
ститель начальника областного 
управления профтехобразова
ния А. Соколов, в прошлом 
директор Свердловского учили
ща № 61. не сомневается ни 
одной минуты: мастеру, ка к  и 
преподавателю профтехшколы, 
необходимо высшее инженерно- 
педагогическое образование. 
Эту мысль высказывали все ру
ководители средних ПТУ, с ко 
торыми мне приходилось беге- 
допать.
Г"10 ИТОГАМ трех лет обу-
1 '  чения мы составили соци

ально-профессиональный пор
трет студента инженерно-педа
гогического института. На 90 
процентов — это рабочие или

дети рабочих. У 87 из каж ды х 
ста принятых в прошлом году 
на первый курс есть производ
ственные разряды. Две трети 
наших студентов — выпускни
ки профтехшколы, четверть — 
рабфаковцы. А  вот и мотивы 
по которым избран именно 
наш вуз: призвание —  27 про
центов, новизна дела — 24, ж е 
лание совершенствоваться в 
ранее выбранной профессии — 
19, совет преподавателей или 
мастеров П ТУ — 17. совет ро- 
дителей-рабочих — 12 процен
тов. Случайный выбор, был и 
такой вопрос в анкете, не пре
высил и процента. Это значит, 
что студент у нас особый. Он 
знает жизнь, представляет сфе
ру будущей деятельности.

Конечно, выпускники сред
них профтехучилищ вначале 
хуж е  справляются с общеобра
зовательными и общеинженер
ными дисциплинами, но в ре
зультате специальной методи
ки обучения, разработанной в 
институте, ко второму—третье
му курсу они выравниваются 
в этом отношении, а степень 
их гражданской зрелости без
условно выше.

Один из таких студентов 
Игорь Бубенщиков. Его уже 
избирали депутатом районного 
Совета народных депутатов. 
Игорь стал уралмашевцем пос
ле десятилетки. Окончил ве
черний машиностроительный 
техникум, успел поработать на 
инженерной должности, но 
быть инженером «взаймы» не 
захотел и пришел п институт. 
Сейчас распределяется в учи
лище № 1, которое готовит ра
бочих для «Уралмаша».

Когда такие молодые люди 
приходят в училище вначале 
на практику, потом па ста
жировку и наконец иа рабо
ту, они в сущности возвраща
ются в родную стихию, где все 
знакомо, дорого, близко. К  то
му же мы распределяем своих

студентов па третьем курсе, 
предоставляя им два дополни
тельных года на вживание в 
будущий коллектив.

Три года подряд бойцы зо
нального студенческого спе
циализированного производст
венно-педагогического отряда 
«Машиностроитель» работают 
во время каникул  в цехах 
«Уралмаша». Они не только вы. 
полняют конкретный план по 
своим «бывшим» специально
стям станочникоп, слесарей, 
фрезеровщиков, но и совер
шенствуются в профессиях, 
которым им предстоит обу
чать будущих питомцев.
М Ы  СТАРАЕМ СЯ всячески 

укреплять связи с про
фессионально -  техническими 
училищами Свердловской об
ласти. Недавно провели сов
местное заседание совета ин
ститута и областного управле
ния профтехобразования, на 
котором приняли комплексную 
программу творческого сотруд
ничества «СИПИ— ПТУ» до кон
ца пятилетки. Вот основные 
направления: организация
профориентации, совершенст
вование учебно-воспитатель
ного процесса, научные иссле
дования, повышение квалифи
кации инлееперно-педагогиче- 
ских кадров. Программа пре
дусматривает разработку прак
тических рекомендаций по 
проблемам становления личпо- 
сти как  студентов, так  и уча
щихся. Так что всем нам есть 
над чем думать, что совершен
ствовать. В нашем деле пока не
мало «белых пятен», до пол
ной ясности еше далеко. В до
полнение к трем факульте
там. где готовятся кадры для 
профтехучилищ машинострои
тельного. электроэнергетиче
ского и металлургического 
профилей, мы намерены от
крыть факультеты строитель
ного. горно-механического и 
точного приборостроения, от

деление с сокращенным сро
ком обучении вынускникив 
индустриально • педагогичес
ких  техникумов. Есть и заоч
ники. Вроде бы много». Одна
ко иас беспокоит, что считан
ные единицы из выпуска по
едут в Сибирь и на Дальний 
Восток. Хоти специалисты там 
очень нужны и желающие 
есть. Но Уралу гоже нужны 
кадры, и мы должны гото
вить их основу. Видимо, иа- 
зрела острая необходимость 
создать самостоятельные ин
ституты либо факультеты иа- 
шего вуза в ряде республик и 
областей. Может быть, следу
ет подумать и о значительном 
увеличении студенческого кон
тингента самого института, о 
превращении его в ведущий 
центр подготовки инженеров- 
иедагогов для ирофтехшколы.

К  сожалению, целевая ком
плексная программа «Разви
тие и совершенствование ин
женерно-педагогического обра
зования на период до 1990 го
да» почему-то еще не рассмот
рена и не утверждена в М ин
вузе. Такая медлительность 
не в помощь делу. Без преуве
личения можно сказать, что 
средства, вложенные в инже
нерно-педагогическое дело, 
окупятся сторицей.

Опыт нашего вуза уж е сей
час подтверждает это предпо- 
ломсение. В нынешнем году 
мы выполняем научные иссле
дования на миллион рублей с 
ожидаемым экономическим 
эффектом в 4 раза больше.

Много лет назад, когда мощ
ности «Уралмаша»—этого «за
вода заводов» только осваива
лись. в Свердловск приехал 
Серго Орджоникидзе. Все жда
ли, что он немедленно пойдет 
по цехам новостройки, но нар
ком сказал: «Покажите мне. 
пожалуйста, цех будущего». И 
попросил проводить его в учи
лище, где готовили молодых 
рабочих.

«Цех будущего» — разве пе 
подходит это определение к  на
шему молодому вузу?

Профессор В. БЛЮ ХЕР.
ректор Свердловского ин
женерно - педагогическо
го института.

СВЕРДЛОВСК.

•  Острый сигнал

КИРПИЧ
М 3  ОДНОЭТАЖ НОГО дере- 

винного Я кутска  выра
стает новый город. Бетон, со
временные формы. Будто ста
раясь компенсировать былое 
приземистое свое житие, город 
тянется ввысь. Сейчас строит
ся первый в Я кутске  двепа- 
ддатиэталеный дом.

К  тем переменам в архитек
турном облике, что произошли 
за последние годы, прямое от
ношение имеет бригада Нико
лая Григорьевича Лукашенко. 
Но когда я встретилась с 
бригадиром на стройплощадке, 
он был лалеко не в радужном 
настроении.

ПРЕТКНОВЕНИЯ
—  К а к  заколдованный этот 

объект,— сказал Лукашенко.— 
все здесь через пень-колоду. 
То спешили использовать теп
лые дни, гнали кладку. А  ока
залось, что кирпич низкой 
марки, пришлось все разбирать. 
Сейчас ж е  час работаем, два 
стоим — нет кирпича. С начала 
года вообще три месяца без
дельничали—

Кирпич на стройки города 
поступает с Покровского за
вода стройматериалов. И я по
ехала па завод — от Якутска 
это около ста километров.

— Мы выполняем план и 
обязательства,— сказали мне

на заводе.— В прошлом году 
выпустили 14.5 миллиона ш тук 
красного кирпича, около 37 
процентов общего количества— 
кирпич марки 100. Даже боль
ше. чем обещали. Сейчас рабо
таем так  .же.

Кирпич этой самой марки 
ка к  раз и нужен бригаде...

Ситуация складывалась па
радоксальная — строители ж а 
луются. а завод доволен. И все 
правы. Бывает ли так? Оказы
вается. бывает. Потому что 
кирпичный завод старательно, 
ка к  только может, выпускает... 
плохую продукцию. От рядово
го рабочего до директора все

знают, что сырье из карьеров 
поступает низкого качества. 
Запасы карьера выработаны, 
глину берут из низких пла
стов.

Но есть н этом кирпичном 
деле еще одна грань. Строите
ли Я кутска  получают пример
но в шесть раз меньше кирпи
ча. чем требуется. По расче
ту в 1985 году для выполне
ния планов по вводу жилья, 
промышленных предприятий и 
объектов социального и куль
турно-бытового назначения го
роду потребуется 172 миллио
на ш тук кирпича. Завод н По- 
кровске дает только 15 мил
лионов штук.

Есть два выхода. Первый — 
завозить стройматериалы. Тог
да здания н Якутске будут 
словпо из золота — каждый 
кирпич обойдется почти по

рублю. Второй путь — самый 
естественный и самый про
стой — строить новый мощный 
завод. В 1981 году было приня
то такое решение. В плане пре
дусмотрели, что Министерство 
промышленности стройматериа
лов в нынешнем году начнет, 
а к  концу Пятилетки сдаст за
вод па 52 миллиона ш тук кир
пича. Но решение это пока ос
талось па бумаге.

В данной конкретной ситуа
ции двадцать пять квали
фицированных строителей за
дают B o n p o i руководителям 
Мшшромстройматериалов и 
Главякутскстроя: когда лее они 
смогут нормально работать? 
Этим озабочены и другие 
строители республики.

Л. ЧЕРКАСОВА.
корреспондент газеты «Со
циалистическая Якутия».

ПО СТРАНЕ АМАЗОНИИ
Завершилась работа советской академической экспедиции 

а Ам азонию  на научно-исследовательском судне «Профессор 
Ш токман» Института океанологии имени П. П. Ш ирш ова 
АН СССР.

Д  МАЗОНКА... Великая река, 
* *  самая крупная на плане

те, несущая в Мировой океан 
вдесятеро больше воды, чем 
наш Енисей, и в полтора раза— 
чем все реки СССР. В долине 
ее растительность производит 
более чем пятую часть кисло
рода, поступающего в атмосфе
ру Земли. Еще в пятнадцатом 
веке воображение европейцев 
поражали рассказы испанских 
конкистадоров, оставивших кро
вавый след на этой земле в по
исках несметных богатств, о 
могучих потоках черной воды, 
по цвету которых одному из 
притоков реки было дано назва
ние Риу-Негру, многометровых 
удавах, полчищах пираний, спо
собных мгновенно растерзать 
человека, о водяных валах, сме
тающих все на своем пути от 
устья вверх по Амазонке...

Сотни лет минули с той по
ры, однако наши знания об 
этом загадочном уголке плане
ты не стали намного богаче. До 
недавнего времени тех ученых 
с нашего континента, которые 
пытались вести там какие-либо 
исследования, можно было пе
ресчитать буквально по паль
цам. До сих пор эта часть пла
неты изобилует «белыми пятна
ми», а многие виды животных, 
в частности амазонских рыб, 
науке неизвестны.

Вот почему возвращения на
шей экспедиции с нетерпением 
ждали географы и ботаники, 
геохимики и ихтиологи, пред
ставители многих других на
правлений естественных наук.

Интересно, что в экспедицию 
по реке отправились ученые- 
океанологи. Дело в том, что 
Амазонка как по своей гро
мадности, глубинам, так и 
по разнообразию животного 
мира представляет собой нечто 
среднее между рекой и морем 
— это своего рода «Средизем
ное море» Южной Америки. В 
ней, например, водятся дельфи
ны, многие гигантские рыбы, 
которых не встретишь в других 
реках. По влиянию на природные 
процессы, происходящие в ат
мосфере над сушей и в атлан
тических водах, Амазонку можно 
сравнить с течением Гольф
стрим. Получить необходимые 
ученым данные в достаточно 
полном объеме в условиях ре
ки-моря можно было лишь мето
дами и приборами, разработан
ными для морских исследований.

— Эта экспедиция, — расска
зал директор Института океано
логии член-корреспондент АН 
СССР А. Монин, — организована 
нами вместе с Институтом Ла
тинской Америки Академии наук 
СССР. Главная задача, которая 
была поставлена перед сотруд
никами нашего института, — ис
следовать воды Амазонки и ее 
притоков, определить количест
во и химический состав содер
жащихся в них веществ и час
тиц, донных осадков, проанали
зировать их влияние на воды Ат
лантического океана. Рейс был 
запланирован по решению прези
диума АН СССР. Правитель
ство Бразилии с пониманием 
отнеслось к программе экспеди
ции и приняло специальный де
крет, разрешающий советским 
ученым выполнить все необхо
димые исследования в бассейне 
Амазонки и прибрежной шельфо
вой зоне. Успеху работы во мно
гом способствовали участие в 
ней семи бразильских ученых, 
помощь со стороны целого ряда 
научных организаций этой стра
ны. Наши специалисты в свою 
очередь охотно делились с хо- 
зяевами-коллегами результатами 
исследований.

Вот что рассказывает о по
лученных экспедицией данных 
ее руководитель, кандидат ге
ографических наук В. Гордеев:

— Одна из интереснейших 
задач, решаемых сегодня океа
нологами всего мира,— выяс
нить процесс образования осад
ков на дне Мирового океана. 
За миллионы лет эти осадки 
покрыли мощной рыхлой тол
щей скалистые коренные поро
ды. Они слагаются из частиц, 
сносимых с континентов главным 
образом реками, а также дож
девыми водами, льдами (в при- 
антарктических областях) и др. 
Поскольку речной сток — основ
ной источник материала, посту
пающего с континентов, мы по
ставили цель исследовать коли
чественный и качественный со
став частиц, .несомых водами 
разных рек. Начиная с 1969 го
да, мы обследовали реки наше
го Севера, Дальнего Востока. 
Сейчас в этом отношении изу
чено большинство крупных рек 
СССР.

Особый интерес представляет 
процесс смешения речных вод 
с морскими. Микрочастицы рас
сеиваются в морях и океанах 
отнюдь не равномерно. Лишь 
семь - восемь процентов их 
проникают в открытый океан. 
Остальная часть материала реч
ного стока осаждается вблизи 
устьев рек и в прилегающих к 
ним районах шельфов. При сме
шении пресных вод с солеными 
многие вещества, растворенные 
в речной воде,— такие, напри
мер, как железо,— вступают в 
химические реакции и осажда
ются, другие поглощаются 
планктоном н разносятся с ним 
в самых непредсказуемых на
правлениях

По данным руководителя ла
боратории физико-геологических 
исследований, члена-корреспон- 
дента АН СССР А. Лисицына, в 
открытом океане слой осадков 
утолщается на один милли
метр за тысячу лет, а в устьях 
рек — на несколько сантимет
ров за год. Из 18,5 миллиарда 
тонн твердого вещества, еже
годно выносимого реками, лишь 
1,7 миллиарда тонн достигают 
дна Мирового океана. Осталь
ные частицы скапливаются на 
шельфе и континентальном 
склоне, их слои под собствен
ной тяжестью уплотняются, ос
вобождая пространство для но
вых отложений. Так рождаются 
мощные толщи осадочных по
род.

Для проверки правильности 
принятой нами теории, состав
ления карт накопления осадков 
в Мировом океане, естественно, 
недостаточно знать данные 
лишь по рекам нашей страны. 
Не случайно поэтому мы об
ратили пристальное внимание 
на самую крупную реку плане
ты — Амазонку, стоки которой 
осаждаются на громадной пло
щади Атлантики. В плавании по 
этой реке мы исследовали ее 
воды в 67 точках. Вставали на 
якорь, погружали разнообраз
ные зонды, сообщающие нам 
данные о температуре, солено
сти, плотности, прозрачности 
воды на разных глубинах, выби
рали наиболее интересные гори
зонты и производили отбор проб. 
Часть их фильтровали или от
стаивали на месте, анализиро
вали осадок, другую часть кон
сервировали для коллекций. 
Брали пробы донных отложений 
в русле реки, на шельфе, в 
глубоководных районах океана. 
Уверены, что результаты их 
анализа по своей научной зна
чимости будут уникальны.

Интересные материалы при
везли из экспедиции и биологи.

— По богатству жизненных 
форм,— рассказывает замести
тель руководителя экспедиции, 
кандидат биологических наук 
С. Кашин, — область Амазонки 
не имеет себе равных. Великие

натуралисты прошлого годы сво
ей жизни посвятили их изучению, 
однако до завершения инвента
ризации флоры и фауны здесь 
еще далеко. Наша группа стави
ла перед собой скромную зада
чу: собрать коллекцию рыб и 
других организмов для институ
та и музеев нашей страны. В на
учной литературе описаны сей
час 1.300 видов рыб, обитающих 
в Амазонии, и ожидается, что в 
будущем это число увеличится 
до двух тысяч.

По мнению ученых, такое раз
нообразие ихтиофауны возникло 
под влиянием условий существо
вания организмов. Многие виды 
рыб, живущих в так называемых 
белых водах — они представля
ют собой как бы жидкую грязь 
и напоминают поток из пульпы, 
— не имеют зрения, которое 
здесь было бы бесполезно. Они 
распознают предметы с по
мощью электрических сигналов, 
которые, отражаясь от объек
тов, воспринимаются особыми 
органами чувств. В водах, бед
ных кислородом, у рыб разви
лась особая мускулатура, появи
лись органы, поглощающие его 
из атмосферы, а у некоторых 
плавательные пузыри служат 
своеобразными легкими. Встре
тились мы и с пираньями, но ока
залось, что далеко не все из них 
так опасны, как гласит о них 
молва. Всего их здесь огромное 
семейство — более трехсот ви
дов. Главным образом — расти
тельноядные, а крепкие острые 
зубы нужны им, чтобы разгры
зать падающие с веток орехи и 
плоды. По рассказам, есть и пи
раньи-хищницы, но не в тех рай
онах, где проходил наш марш
рут.

Поначалу возникли трудности 
с ловлей рыбы. Обычные сети 
здесь не годятся: запутавшихся 
в них рыбешек мгновенно обгла
дывают, разрывая сети, другие 
рыбы. Немного поймаешь и 
удочкой: через минуту леска, 
даже самая прочная, будет пе
рекушена. Выручали нас мест
ные жители, использующие для 
этих целей сети особой, незна
комой нам конструкции.

Удивительны были уловы. Ес
ли на наших реках сидишь с 
удочкой и вылавливаешь одного 
за другим, скажем, окуней, то 
там вытаскиваешь десяток рыб, 
и все — разные. Мы привезли 
более пятисот рыб примерно ста 
видов. Некоторые из них оказа
лись неизвестны даже нашим 
бразильским коллегам, и мы с 
удовольствием поделились с ни
ми добычей. Кроме того, мы 
привезли около 250 экземпляров 
растений, насекомых и живот
ных, не встречающихся на на
шем континенте.

Кандидат географических наук 
В. Артемьев, заместитель руко
водителя экспедиции, возглавлял 
в рейсе группу биогеохимиков. 
Эта группа изучала органиче
ские вещества, выносимые во
дами Амазонки в Атлантику, их 
влияние на окружающую океан
скую среду. Эти продукты жиз
недеятельности джунглей — жи
ры, сахароподобные вещества, 
белки — способствуют, в част
ности, образованию месторож
дений полезных ископаемых. 
Влияние этих веществ, выноси
мых Амазонкой, на процессы в 
океане распространяется на пло
щади более десяти миллионов 
квадратных километров.

Главная работа экспедиции — 
впереди. Обработка привезен
ных проб и образцов, осмысле
ние результатов исследований 
приведет, несомненно, к новым 
открытиям, интересным выво
дам. Не менее важным является 
и то, что участники девятого 
рейса НИС «Профессор Шток
ман» протянули еще одну креп
кую нить дружбы и сотрудниче
ства между СССР и Бразилией. 
Этой дружбе расти и крепнуть.

Л. ИВАХНОВ,
спец. корр. «Известий».
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Факты # События Ф Стнлини

ОСТАНОВИТЬ ГОНКУ ВООРУЖЕНИИ!
Призыв английских ученых Опасная система «обороны» Усилил о

— ЛОНДОН —
Активизировать борьбу про

тив гонки ядерных вооружений, 
за укрепление мира и безопас
ности, продолжение процесса 
разрядки международной напря
женности призвала англичан 
группа видных английских уче
ных — профессора Ф. Барнаби, 
Дж. Ротблэт, Р. Хайнд, Дж. Мон- 
гар, X. Роуз и другие.

В распространенном ими за
явлении подчеркивается, что 
сейчас, как никогда раньше, не
обходимо принять конкретные 
меры для предотвращения новой 
мировой войны, для того, чтобы 
уберечь человечество от гибели. 
«Остановить гонку ядерных во
оружений — таков единственный 
путь обеспечения на нашей пла
нете как международной, так 
и национальной безопасности 
каждого из государств», — го
ворится в документе.

Для этого, указывают англий
ские ученые, в первую очередь 
необходимо добиться заморажи
вания испытаний, производства 
и размещения новых видов ядер
ных вооружений и средств их 
доставки. Именно такое замора
живание, подчеркивается в заяв
лении, может стать первым из 
практических шагов на пути к 
прекращению гонки вооружений, 
принимающей все более угро
жающие масштабы, поможет 
преодолеть многие препятствия

на переговорах по ограничению 
запасов ядерного оружия.

Великобритания, указывают 
ученые, должна внести кон
кретный вклад в укрепление ми
ра и взаимного доверия между 
государствами. Для этого, счи
тают авторы документа, в пер
вую очередь необходимо добить
ся отказа от реализации опас
ных планов разместить на анг
лийской земле новое американ
ское ракетно-ядерное оружие 
средней дальности и оснастить 
подводный флот страны ракет
но-ядерными системами «Трай
дент-2». Совершенно очевидно, 
что крылатые ракеты и «пер
шинги-2» ни в коей мере не спо
собствуют укреплению безопас
ности западноевропейских стран, 
а являются попыткой подхлест
нуть гонку ядерных вооруже
ний, подчеркивают британские 
ученые.

— НЬЮ-ЙОРК —
Объявленная президентом Рей

ганом программа развертывания 
новой мощной системы противо
ракетной обороны как на земле, 
так и в космосе является «край
не опасной и дестабилизирую
щей», подчеркивает на страни
цах журнала «Прогрессив» экс
перт в области вооружений, 
профессор Ныо-Яоркского уни
верситета М. Кэку.

С созданием такой системы 
ПРО, отмечает ученый, подго

товка к войне в космосе всту
пит и новую фазу. Особую опас
ность этим планам придает то, 
что администрация Рейгана рас
сматривает их как элемент сце
нария глобальной идерной вой
ны. При этом предусматривает
ся, что противоракетная оборо
на «может казаться эффектив
ной п сочетании с нанесением 
первого удара». Иными словами, 
в Вашингтоне питают иллюзии о 
«победе» и «выживании» в ядер- 
ной войне.

Рассуждения представителей 
администрации о якобы «оборо
нительном» характере разраба
тываемых новых систем косми
ческого оружия опровергает на 
страницах научного журнала 
«Буллетин оф атомик сайен- 
тнстс» специалист одного из 
военно-исследовательских цент
ров в Вашингтоне Д. Каплан. 
Подчеркивая, что подобные уве
рения «лишены всякого смыс
ла», он отмечает, что размеще
ние на околоземной орбите но
вых видов оружия обязательно 
приведет к «усилению гонки во
оружений» и «распространению 
ее на космос».

Ученый указывает, что реали
зация планов Пентагона «подо
рвет примерный баланс страте
гических сил, сложившийся меж
ду СССР и США». Советский 
Союз, говорится в статье, прав, 
когда он расценивает эту про
грамму администрации как «под-

борьбе за мир
готовку Соединенных Штатов к 
войне». Д. Каплан предупреж
дает, что вашингтонским страте
гам не следует заблуждаться от
носительно способности Совет
ского Союза противостоять по
добной угрозе.

— ДАККА —
С призывом к политическим 

партиям, общественным, проф
союзным, женским и молодеж
ным организациям, правительст
ву страны активизировать уси
лия в борьбе за пир и предот
вращение лдерной катастрофы 
выступил Совет мира Бангладеш.

Борьба за прекращение безум
ной гонки ядерных вооружений, 
за разоружение и установле
ние отношений мирз и сотруд
ничества между различными 
странами является основной за
дачей миролюбивых сил, всего 
человечества, заявил на состояв
шейся здесь пресс-конфеоенции 
генеральный секоетарь Совета 
мира Бангладеш Али Аксад. Она 
приобретает поистине жизненно 
важное значение в услозиях, 
когда американский империа
лизм и его приспешники по 
НАТО, прикрываясь лживым те
зисом о мнимой «советской во
енной угрозе», продолжают гу
бительную политику военных 
приготовлений.

Об этом сообщает ТАСС.

Прием посла Мексики
Член Политбюро ЦК КПСС, 

первый заместитель Председате
ля Совета Министров СССР, ми
нистр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко 24 мая принял в 
Кремле посла Мексики в СССР 
О. Флореса де ла Пенья по его 
просьбе.

В ходе беседы было высказа
но обоюдное удотвлетворение 
развитием советско-мексикан
ских отношений и выражена го
товность обеих сторон к углуб
лению взаимополезного сотруд
ничества в различных областях.

При обмене мнениями по во
просам международной обста
новки, представляющим взаим
ный интерес, А. А. Громыко 
подчеркнул реалистический и 
конструктивный характер внеш
неполитических инициатив, вы
двинутых Генеральным секрета
рем ЦК КПСС Ю. В. Андропо
вым, и мирных предложений, из
ложенных в Пражской деклара
ции Политического консульта
тивного комитета государств —- 
участников Варшавского Догово
ра.

О. Флорес де ла Пенья высо
ко оценил вклад СССР в дело 
укрепления международного ми

ра и предотвращения угрозы 
ядерной войны.

В связи с опасным нагнета
нием напряженности вокруг Ни
карагуа была выражена глубо
кая убежденность СССР и Мек
сики в том, что справедливый и 
прочный мир в Центральной 
Америке может быть обеспечен 
лишь на основе уважения все
ми без исключения государства
ми права каждого народа само
стоятельно опоеделять пути 
развития своей страны. Была 
выражена поддержка резолюции 
Совета Безопасности ООН, при
нятой на основе проекта непри- 
соединиршихся государств — 
членов Совета в связи с об
ращением Никарагуа.

Было высказано позитивное 
отношение Советского Союза к 
тем усилиям Мексики и других 
латиноамериканских стран, ко
торые направлены на политиче
ское урегулирование спорных 
проблем в Центральной Америке 
путем равноправного диалога 
между заинтересованными сто
ронами.

Сеседа прошла в дружествен
ной атмосфере.

ДРУЖ ЕСТВЕННЫ Й
ВИЗИТ

БУХАРЕСТ, 25 мая. (Корр. «Известий» и ТАСС). Продолжает
ся официальный дружественный визит в СРР делегации Верхов
ного Совета СССР во главе с заместителем Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР, Председателем Президиума 
Верховного Совета БССР И. Е. Поляковым.

Состоялась пстреча советской 
парламентской делегации с чле
ном Политисполкома ЦК РКП, 
первым секретарем Бухарест
ского муниципального комите
та РКП. председателем испол
кома муниципального народ
ного совета столицы Г. Панэ. 
В ходе беседы мэр города с 
удовлетворением отметил хоро
шие отношения, существую
щие между РКП и КПСС, между 
нашими странами и народами, 
плодотворное развитие много
стороннего румыно-советского 
сотрудничества. Он рассказал 
советским гостям о достижени
ях трудящихся Бухареста в 
различных областях деятельно
сти, о широком размахе социа
листического соревнования по 
претворению в жизнь решений 
XI! съезда и Национальной кон
ференции РКП. Мэр столицы 
выразил уверенность, что визит 
советской парламентской деле
гации в СРР явится новым важ
ным вкладом в дальнейшее ук
репление румыно-советских от
ношений.

Глава делегации Верховного 
Совета СССР И. Е. Поляков вы
разил признательность за теп
лый прием и пожелал трудящим
ся Бухареста успехов в выпол
нении задач пятилетки, в строи
тельстве развитого социалисти
ческого общества. Он расска
зал о реализации планов эконо
мического строительства в 
СССР, об успехах в выполне
нии решений XXVI съезда КПСС. 
И. Е. Поляков особенно остано
вился на достижениях белорус
ского народа в развитии народ
ного хозяйства республики, в

претворении в жизнь Продоволь
ственной программы СССР.

В беседе принял участие по
сол СССР в СРР Е. М. Тяжель- 
ников.

В тот же день советская де
легация посетила Бухарестский 
завод тяжелого машинострое
ния. Гости познакомились с ор
ганизацией производства обо
рудования для энергетической, 
химической и металлургической 
промышленности, для цемент
ных заводов, судостроения, 
атомной энергетики. Члены де
легации осмотрели цехи, где 
производятся 6-тонные прессы 
и другое тяжелое оборудова
ние для СССР, беседовали с ру
ководителями предприятия, ра
бочими и инженерами, которые 
высоко отзывались о советских 
станках и других машинах, ко
торыми в значительной мере ос
нащено предприятие. Завод со
трудничает с братскими социа
листическими странами в рам
ках международного хозяйст
венного объединения «Интер- 
атомэнерго».

Гости осмотрели также стан
ции первой линии Бухарестского 
метрополитена. К концу пяти
летки намечено значительно 
увеличить его протяженность. 
Член делегации, Герой Социали
стического Труда бригадир про
ходчиков строительно-монтаж
ного управления Метростроя 
А. С. Суханов рассказал румын
ским коллегам о московском 
метро, планах его дальнейшего 
развития, поделился опытом 
работы.

В. КУКУШ КИН,
В. КЛИМЕНКО.

Серьезные противоречия
Наличие серьезных противоречий между США и их западно

европейскими союзниками по ряду важных аспектов междуна
родного положения подчеркивается в опубликованном в Лондоне 
ежегодном докладе «Стратегический обзор 1982— 1983*. Он 
подготовлен экспертами Международного института стратегиче
ских исследований.

В отношениях между Соеди
ненными Штатами и странами 
Западной Европы, указывается 
в документе, возникла напря
женность, вызванная прежде 
всего подходом Белого дома 
к проблеме разоружения и поли
тики в отношении СССР и дру
гих социалистических стран. 
Анализируя заявления высших 
деятелей рейгановской админи
страции об «ограниченной» 
ядерной войне в Европе, воз
можности вести «затяжную* 
ядерную войну и победить в ней,

рации Рейгана к перспективе 
ядерной войны вообще и ядер
ной войны в Европе в частности 
потрясла все европейские стра
ны».

«Подобным подходом отстаи
вается возвращение к «холодной 
войне» и экономическому бойко
ту, а сама мысль о возможности 
поставить на колени целую на
цию с помощью экономических 
мер выглядит фантазией, если 
учесть, что речь идет о державе 
с богатейшими природными ре
сурсами»,—говорится в доку-

дискриминационные торгово-эко- менте. «Именно такой образ
комические меры США в отно
шении СССР, попытки оказать 
давление на западноевропейские 
страны с целью блокировать их 
экономическое сотрудничество 
с Советским Союзом, авторы об
зора подчеркивают, что «не
серьезность подхода админист-

политического мышления в США 
уменьшает возможность компро
миссов и усиливает враждеб
ность в отношениях между дву
мя великими державами»,— счи
тают авторы доклада. Расхож
дения между США и Западной 
Европой, говорится в обзоре,

распространяются также на 
оценку положения в других рай
онах мира. Позиция, занятая в 
настоящее время Вашингтоном в 
отношении ЮАР, Намибии, Ку
бы, Никарагуа и Сальвадора, 
чревата риском возникновения 
новых областей серьезнейших 
разногласий между союзниками 
по НАТО.

В обзоре дается пессимистиче
ская оценка экономического по
ложения в западноевропейских 
странах, отмечается наличие 
серьезных противоречий между 
ними и Соединенными Штатами 
по экономическим вопросам.

В прошлом году на западноев
ропейской арене доминировали 
два основных фактора, говорит
ся в документе. «Первый — это 
спад, сопровождавшийся ростом 
безработицы и общим ухудшени
ем экономической обстановки, 
второй — растущие протесты 
против политики НАТО в области 
безопасности и сопутствующие 
им антиядерные, антивоенные и 
антиамериканские настроения».

В обзоре обращается особое 
внимание на рост антивоенных

настроений как в Соединенных 
Штатах, так и в Западной Евро
пе, поляризацию политических 
сил вокруг главной проблемы 
современности—проблемы ядер
ного разоружения. Авторы при
знают, что движение обществен
ности США и западноевропей
ских стран за замораживание 
арсеналов ядерного оружия, 
против размещения на террито
рии Западной Европы американ
ских ядерных ракет средней 
дальности превратилось в насто
ящее время во влиятельную си
лу, с которой вынуждены счи
таться все политические партии 
западных государств.

«Участники движений против 
ядерного оружия,— отмечается 
в документе,— вели в прошлом 
году активную кампанию. Они 
убеждены в том, что открытая 
оппозиция осуществлению пла
нов НАТО о развертывании ядер
ного оружия средней дальности 
в Европе представляет силу, иг
норировать которую не может 
ни один политик».

(ТАСС).

Обмен
мнениями

ДОРТМУНД, 25 мая. (ТАСС). 
Премьер-министр земли Север
ный Рейн-Вестфалия Й. Рау и 
обер-бургомистр города Дорт
мунда Г. Замтлебе имели здесь 
встречу в рамках Дней Совет
ского Союза с руководителем 
советской делегации Л. М. За
мятиным и послом СССР в ФРГ 
В. С. Семеновым.

В беседе были затронуты не
которые вопросы внешней поли
тики и развития экономических 
и культурных связей.

Беседа прошла в дружествен
ной обстановке.

ГРЕЦИЯ

ОЧЕРЕДНОЙ ТУР ПЕРЕГОВОРОВ
АФИНЫ. (Соб. корр. «Известий» Б. ЛИПОВОЙ.). Здесь возоб

новились греко-американские переговоры о сотрудничестве в во
енной области, главным предметом которых является вопрос о 
будущем объектов Пентагона в Греции.

Несмотря на их конфиденци
альный характер, в местную пе
чать проникают сведения, гово
рящие о том, что американская 
делегация прибыла в Афины, 
«не имея ничего нового в своем 
багаже, что могло бы сблизить 
позиции сторон».

Другими словами, Белый дом, 
судя по всему, вновь будет тре
бовать от греческого правитель

ства отказа от выдвинутых им 
на переговорах условий, преду
сматривающих установление чет
кого графика вывода американ
ских баз и ограничение их бес
контрольной деятельности.

Все это, по мнению местных 
наблюдателей, обрекает пере
говоры на длительный период 
безрезультатных поисков комп
ромиссного решения, поскольку

интересы их участников диамет
рально противоположны. В 
преддверии очередного тура пе
реговоров Вашингтон предпринял 
кампанию активного давления на 
Афины. Среди инструментов, ко
торые используют заокеанские 
дипломаты, чтобы склонить сво
его партнера к принятию требо
ваний Белого дома, есть и посу
лы об увеличении военно-эконо
мической помощи, и откровен
ные угрозы нарушить военное 
равновесие в районе Эгейского 
моря в ущерб Греции.

ГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКА

«ОБИЖЕННЫЙ» СТЕРВЯТНИК

Рис. Бор. Ефимова.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОММЕНТАРИЙ-

ЧАД  —  НИГЕРИЯ

Боевые действия
Продолжаются боевые дейст

вия между нигерийскими и чад
скими войсками в районе озера 
Чад, по которому проходит гра
ница между двумя этими стра
нами, сообщает агентство Франс 
Пресс. Авиация Нигерии подверг
ла бомбардировке позиции чад
ских войск. (ТАСС).

Конфликт в этом районе Аф
рики вызван попытками нынеш
них властей Нджамены аннекси
ровать часть нигерийской терри
тории, в частности пять остро
вов на озере Чад, где, по оцен
кам специалистов, имеются зна
чительные запасы нефти. Как 
указывала нигерийская газета 
«Нэшнл конкорд», в кровопро
литных боевых действиях на сто
роне чадского правительства 
принимают участие французские 
наемники.

•  ЭТО ЛЮБОПЫТНО

Гималаи передвигаются
Весь гн га н тскн П  м ассии В ос

т о ч н ы х  Гималаев перем ещ ается 
в северном  н аправлении  п р и 
м ерно  па  двп сантим етра  в год. 
Это установила  .экспедиция к и 
т а й с ки х  уч е н ы х  в результате  
д л и те л ьны х  исследований  у к а 
за н н о го  го р н о го  раПона.

•  ИХ НРАВЫ

Попались на взятках

ДЛЯ ОТВОДА ГЛАЗ
LJ А  ДНЯХ госдепартамент выступил с очередны м 
* * заявлением, имею щ им, как повелось при ад

министрации Рейгана, отношение не столько к  дип
ломатии, сколько  к  пропаганде, причем той ее раз
новидности, что зовется «черной». Заняв позу м е ж 
дународного  моралиста, внеш неполитическое ве
домство С Ш А  вы разило недовольство тем, как пра
вительство Афганистана в осуществление своих су
веренных прав обороняет страну от налетов контр 
револю ционны х банд. Беря под защиту поборников 
ф еодального мракобесия, для коих раскрепощ ение 
женщ ин, всеобщ ее равноправие и поголовная гра
мотность равносильны святотатству, господа из 
«Ф огги  боттом» назвали действия кабульских властей 
«нецивилизованными».

В переводе на русский «Ф огги  боттом» —  туман
ное дно. Так основатели американской столицы на
рекли район, где ныне стоит здание госдепарта
мента. Болото, давшее название этой части Вашинг
тона, давно осуш ено, но, говоря фигурально, тума
ны над «Ф огги  боттом» стелются пущ е прежнего , но
ровя застлать глаза всем легковерны м  и несведу
щим.

Взять тот ж е  прим ер с «обвинениями» в адрес 
правительства Афганистана. М ало того, что устанав
ливать критерии «цивилизованного» поведения вряд 
ли с руки  тем, кто ж е г напалмом мирных жителей 
Индокитая и повсю ду покровительствует кровавым 
тиранам. Как явствует из оф ициального заявления 
кабульского  радио, филиппика творцов вашингтон
ской дипломатии еще и попросту беспочвенна. Она 
основана не на фактах, а на домыслах.

Читать нравоучения другим  народам, подхватывая 
и раздувая зловредные небылицы, для нынешней 
администрации С Ш А  —  в порядке  пещей. В данном 
ж е  случае напускаемый по поводу положения в Аф 
ганистане туман выполняет еще и роль дымовой за
весы, призванной маскировать закулисную  роль, ко 
торую  играет в афганских событиях правительство 
Рейгана.

В самый канун 1983 года газета «Вашингтон тайме» 
опубликовала статью Д ж ейм са  Филлипса с призы 
вом к Белому дом у наращивать помощ ь силам, раз
вязавшим вооруж ен ную  борьбу против револю цион
ных преобразований в ДРА. У С Ш А и афганских 
басмачей, откровенничал автор, «общие цели», а 
посему-де «моральный долг» Вашингтона —  всяче
ски поддерживать контрреволю ционеров.

Ф иллипс —  представитель ультраконсервативной 
организации «Херитидж фаундейшн». Последняя из
вестна тем, что с избранием Рейгана стола его близ
кой советчицей по вопросам внешней политики и 
военной стратегии, Ф орм ального  статуса у «Хери
тидж  фаундейшн» нет, но ее выкладки и предло
жения зачастую обретают характер официальной 
политики Соединенных Штатов.

Так случилось и на сей раз. Не усполи пожелтеть 
страницы «Вашингтон тайме», как Белый дом  принял 
решение количественно и качественно увеличить 
помощ ь бандитским ф ормированиям, соверш ающ им 
набеги на территорию  Афганистана. У басмачей по
явилось тяжелое вооруж ение и ракеты вдобавок к 
легком у стрелковом у оруж и ю , которое  потекло бан

дитам ещ е более ш ироким  потоком . О б этих дей
ствиях администрации Рейгана в начале мая поведа
ла «Н ью -Й орк тайме».

Но вот что особенно примечательно: чтобы раздо
быть зти сведения, репортерам  ведущей американ
ской газеты не пришлось выказывать чудеса изво
ротливости и проницательности. По свидетельству 
«Н ью -Й орк тайме», представители Белого дома уж е 
не считают нужны м  скрывать то, что ещ е недавно 
в Вашингтоне было секретом  государственной важ
ности. Почему? Потому что, организовав умы ш лен
ную  утечку этой информации, администрация С Ш А 
рассчитывает торпедировать с таким трудом  нача
тые аф гано-пакистанские переговоры.

Появилась надежда, пишет издающаяся п Бостоне 
газета «Крисчен сайенс монитор», что завязавшийся 
аф гано-пакистанский диалог приведет к политиче
ском у урегулированию  и ослаблению напряженно
сти на Среднем Востоке. И именно в этот момент 
«Н ью -Й орк тайме» публикует сенсационную  статью, 
которая по существу провоцирует Пакистан на рас
ширение антиафганских действий. Тем самым, под
черкивает «Крисчен сайенс монитор», подтвердились 
«давние подозрения некоторых высокопоставлен
ных пакистанских лиц о том, что администрация 
Рейгана не заинтересована в продвижении перего 
воров». Иными словами, в мнимой откровенности 
Белого дома нетрудно распознать попытку ско м 
прометировать ведущиеся м еж ду Кабулом и Ислам
абадом переговоры.

И после всего этого на «Ф огги боттом» притворно 
убиваются по поводу того, что в Афганистане про 
должает литься кровь...

А. П А Л Л А Д И И ,
соб. корр. «Известий».

ВАШ ИНГТО Н.

Более 125 тысяч долларов в 
виде взяток получили четверо 
полицейских от владельцев 
ночных баров и игральных д о 
мов Филадельфии, сообщает 
агентство А Д Н . «Стражи по 
рядка», в том числе шеф поли
ции центрального района го р о 
да, смотрели сквозь пальцы на 
совершаемые взяткодателями 
крупны е и мелкие правонару
шения. Все четверо приговоре
ны к различным срокам  заклю 
чения.

ф  НА РАЗНЫХ 
МЕРИДИАНАХ

Крепость под городом
С н еож и д анны м  п р е п я тстви 

ем с т о л кн ул и сь  строители  ал
ж и р с к о го  м етро о самом цен т
ре столи цы  АН ДР. П ри п р о 
клад ке  ш а хтн о го  входа Np 1 
п уть  им преградила античная 
кр е п о стна я  стена длиной более 
29 метров. С ложенная из обра
ботанны х кам ней  голуб ого  цве
та, она имеет то л щ и ну  1.8 м ет
ра. Иан по л агаю т специалисты  
м ин истерства  ку л ь т у р ы  с тр а 
ны вероятнее всего стена яв
лялась частью  древнерим ской  
кр е п о сти . С троители бы ли в ы 
н уж д е н ы  по ка  п р е кр а ти ть  ра 
боты на этом уч а стке  трассы , 
п о ско л ь ку  нрепостной  вал о к а 
зался н е п р и ступ н ы м  даж е пе 
ред м ощ ны м и ударам и совр е
м енны х отбойны х м олотков, 
сообщ ает соб, ко р р . «И звестий» 
В. Н сзнам ов из А л ж и ра .

Возвращение в Москву
24 мая из Канады в Москву 

возвратилась делегация Верхов
ного Совета СССР во главе с 
членом Политбюро ЦК КПСС, 
секретарем ЦК КПСС, председа
телем Комиссии законодатель
ных предположений Совета Сою
за Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачевым. Она находи
лась в этой стране с официаль
ным визитом по приглашению 
парламента.

В аэропорту делегацию 
встречали член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель

Председателя Совета Минист
ров СССР Г. А. Алиев, предсе
датели Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР А. П. Шитиков и 
В. П. Рубен, секретарь Прези
диума Верховного Совета СССР 
Т. Н. Ментешашвили, депутаты 
Верховного Совета СССР В. А. 
Карлов, Н. Е. Кручина, В. К. 
Месяц, заместители министров 
СССР Б. Е. Панюков, Н. С. Ры
жов, другие официальные лица, 
а также посол Канады в СССР 
Дж. Пирсон.

(ТАСС).

ФОРУМ ДЕЯТЕЛЕЙ КУЛЬТУРЫ
СОФИЯ. (Соб. корр. «Изве

стий» В. ПУКАШИН). Утром 
25 мая в Народном дворце куль
туры начал работу IV съезд ра
ботников болгарской культуры.

Здесь собрались представите
ли всех творческих союзов НРБ, 
работники культурно-просвети
тельного фронта. Среди делега
тов видные писатели, художни
ки, музыканты, артисты, архи
текторы, кинематографисты, 
журналисты. На форуме присут
ствуют многочисленные зару
бежные гости, в том числе со
ветская делегация, возглав
ляемая кандидатом в члены По
литбюро ЦК КПСС, министром 
культуры СССР П. Н. Демиче- 
вым.

С докладом на съезде высту
пил кандидат в члены Политбю
ро ЦК БКП, председатель Коми
тета по культуре НРБ Г. Йорда
нов. В работе съезда принимает 
участие Генеральный секретарь 
ЦК БКП, Председатель Государ
ственного совета НРБ Тодор 
Живков.

о

С речью на съезде выступил 
П. Н. Демичев. Советский на
род, деятели культуры и искус
ства нашей страны, сказал он, 
с огромной заинтересованно
стью следят за успехами соци
ально-экономического и культур
ного развития народной Болга
рии. Каждый ваш шаг вперед по 
пути строительства развитого со

циализма, в решении задач, ко
торые поставил XII съезд БКП, 
советские люди рассматривают 
как вклад в победу нашего об
щего дела, как подтверждение 
исторической правоты и величия 
идей марксизма-ленинизма.

Глава советской делегации 
отметил, что народы мира стоят 
сегодня перед сложными проб
лемами. Усилилась агрессив
ность империалистических сил, 
возросла угроза войны. Соци
альная ответственность интел
лигенции, деятелей культуры и 
искусства в современном мире 
как никогда велика, подчеркнул 
он. Активно противодействовать 
духовной реакции, утверждать 
своим творчеством самые пере
довые идеалы нашего времени 
— идеалы коммунизма, идеи 
разума, социальной справедливо
сти и прогресса, мира и друж
бы между народами — священ
ный долг и вместе с тем почет
ное празо каждого творческого 
деятеля

В заключение П. Н. Демичев 
подчеркнул, что деятели совет
ской культуры и искусства и 
впредь будут вносить достой
ный вклад во всемерное разви
тие проверенных временем свя
зей с верным другом и союз
ником СССР — Народной Рес
публикой Болгарией, укреплять 
их на благо советского и бол
гарского народов, в интересах 
социализма и мира.

(ТАСС).

ГЛУБОКАЯ ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ
По приглашению Советского 

комитета солидарности стран 
Азии и Африки и Советского ко
митета поддержки народов 
Вьетнама, Лаоса и Кампучии в 
Советском Союзе находилась де
легация кампучийского Комитета 
солидарности с народами Азии и 
Африки. Ее возглавлял председа
тель комитета, заместитель ге
нерального секретаря Единого 
фронта национального строи
тельства и защиты Кампучии, 
главный редактор газеты «Кам
пучия» Кхиеу Каньярнт.

Гости имели встречи и беседы 
в Советском комитете солидар
ности стран АзТш и Африки, в 
МИД СССР, Союзе журналистов 
СССР, редакциях газет «Извес
тия» и «Учительская газета»,

совершили поездку в Армению.
В ходе бесед члены делегации 

отметили большие успехи со
ветских людей в созидательном 
труде по выполнению предна
чертаний XXVI съезда КПСС, 
подчеркнули важное значение 
миролюбивой политики СССР, от
вечающей жизненным интересам 
всех народов. Они выразили глу
бокую признательность КПСС, 
Советскому правительству, все
му советскому народу за по
стоянную поддержку и беско
рыстную помощь в строительст
ве новой процветающей Кампу
чии.

Делегация была принята Пред
седателем Совета Национально
стей Верховного Совета СССР 
В. П. Рубеном.

•  ИРОНИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ  -------------------------------------------

ПОЖАЛУЙТЕ 
В ПАРЛАМЕНТ

В связи с резким  падением престижа профессиональных 
политических деятелен в Италии м ногие бурж уазны е партии, 
пытаясь избежать поражения на предстоящ их парламентских 
выборах, ищ ут я качестве своих кандидатов популярных, но 
стоящих далеко от политики лиц. (Из рим ских газет).

L-J А ДНЯХ я зашел в римскую
• • штаб-квартиру одной из 

влиятельных буржуазных пар
тий. На стене висел пахнущий 
типографской краской плакат. 
На нем было выведено крупны
ми буквами: «Голосуйте за на
шу партию!». Под надписью 
красовалась всем известная в 
Италии партийная эмблема. В 
штаб-квартире царила предвы
борная лихорадка. За одним из 
столов сидел респектабельный 
синьор, непрерывно звонивший 
по телефону. Карточки с фами
лиями и телефонными номерами 
ему услужливо подвигала моло
дая секретарша. Разговор неиз
менно начинался с того, что 
синьор любезно представлялся 
и говорил, от какой партии он 
звонит.

— Адриано Челентано? Доб
рый день! Не хотите ли вы бал
лотироваться в парламент от на
шей партии?

— Да, но я политикой никог
да не занимался. Я ведь актер 
и еще эстрадный певец.

— Неважно. Важно, что вас 
все знают.

— Но я-то не знаю, с чем 
едят эту политику, не говоря уж 
о том, что на уме у вашей пар
тии.

— Это не играет никакой ро
ли, тем более, что мы сами не 
знаем, что у нас на уме...

— С какой же грограммой вы 
предлагаете мне выступать?

— С песенной. Ото привлечет 
избирателей, и они отдадут вам 
голоса. А нам только это и на
до.

— Простите, уважаемый синь
ор, но у меня и без того мно
го концертов, причем в прилич
ных аудиториях и хорошо опла
чиваемых, — с этими словами 
Адриано Челентано повесил 
трубку.

Синьор тут же набрал новый 
номер.

— Генерал Каппуццо? Здра
вия желаю! Мы хотим предло
жить вам стать нашим кандида
том в депутаты. Можно в пала
ту депутатов, можно и в сенат.

— Но л ведь профессиональ
ный военный, а не политик.

— Не имеет значения, ваше 
имя у многих на устах, а ваши 
фотографии на глянцевых об

ложках еженедельников. Ваши 
выступления в защиту нашей 
беззащитной аомии и южного 
фланга НАТО привлекли к вам 
внимание. Это и ваш, и наш 
козырь.

— В армейских делах я, ко
нечно, спец, а вот в граждан
ских... Опыта, знаете ли, мало
вато. А в стране и безработица, 
инфляция, спад производства, 
финансовый кризис. Тут черт 
ногу сломит, не то что генерал. 
Нет уж, увольте, не моя это 
стихия.

— Очень сожалею, господин 
генерал. Мы так на вас рассчи
тывали. Здравия желаю!

Новый телефонный звонок.
— Президент Конфиндустрии 

синьор Мерлони? Честь имею 
пригласить вас стать нашим 
кандидатом... Что, мы уже 
третья партия, которая вам зво
нит? Это лишний раз говорит о 
вашей популярности.

— Но у моей популярности 
есть оборотная сторона!

— Совершенно верно. Но мы 
не будем выставлять вашу кан
дидатуру в рабочем пригороде. 
Там вас, как пить Дать, зава
лят. Мы предложим вашу канди
датуру где-нибудь в тенистом 
квартале Рима или Милана, где 
живут акционеры компаний, вхо
дящих в вашу Конфиндчст- 
рию. Что, подумаете? Хорошо, 
я перезвоню через день-другой.

Вид?, что дело не выгорает, 
синьор на минуту задумался. 
Секретарша, воспользовавшись 
паузой, предложила позвонить 
своему приятелю — бывшему 
министру. Это предложение при
вело синьора в ярость.

— Не морочьте мне голову с 
этими политиками, — закричал 
он так, что задрожали стекла. 
— Они уже всем надоели до 
чертиков. Какой дурак будет за 
них голосовать, если они толь
ко тем и заняты, что грызутся 
друг с другом! Сами подумайте, 
какой от них прок!

— Что верно, то верно, — 
вздохнув, согласилась секретар
ша. И тут же подвинула карточ
ку с номером телефона извест
ного театрального оежиссера.

Н. П А КЛ И Н . 
соб. корр. «Известий».

РИМ.
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РЕПУТАЦИЯ ОБЯЗЫВАЕТ
Д ЕНЬ для открытия универ^ 

Maia в городе металлур
гов Дунауйяароше был выбран 
субботний, выходной. Желаю
щих приобрести кто-нибудь 
«эдакое», с изюминкой, собра
лось множество. Часа через два 
толпа схлынула: любители экзо
тического импорта, возможно, 
были разочарованы, но отечест
венных новинок на полках ока
залось достаточно, и мало кто 
вышел из магазина без фир
менного пластикового пакета с 
покупкой. Так началась обыч
ная рабочая жизнь универмага 
«Шкала-Дунауйварош», по счету 
пятьдесят восьмого, носящего 
эмблему объединения «Шкала- 
кооп».

Что такое «Шкала»? Еще не
сколько лег назад ответ был 
однозначен: самый большой
универсальный ма.азнн в Буда
пеште и во всей стране. Сегод
ня ответить труднее: помимо 
будапештского универмага, по- 
прежнему удерживающего ли
дерство н по размеру торговых 
площадей, и по объему товаро
оборота, есть «шкалы» по
меньше во всех значительных 
городах страны. Это еще и ог
ромная кооперативная оптовая 

t организация, снабжающая това
рами по договорам 8 тысяч 

.'больших и маленьких торговых 
точек Венгрии, имеющая право 
выхода на внешний рынок.

С того самого момента, ког
да полторы сотни потребкоопе- 
ративов решили на паях осно
вать в Будапеште новый коопе
ративный универмаг, этим дина
мичным предприятием руко
водит подвижный и неистощи
мый на идеи человек по имени

Шандор Демян, которому еще 
только должно исполниться со
рок и который первым среди 
работников торговли был удо
стоен Государственной премии 
ВНР.

Раньше, когда все сводилось 
к одному-единственному уни
вермагу в столице, успех и по
пулярность обеспечить было 
проще. Покупателей радовали 
удобства; рядом с хотя и ре
конструированными, но тесно
ватыми будапештскими со
братьями «Шкала» и впрямь 
выглядела другой планетой. 
Светло, простооно, эскалаторы, 
кондиционированный воздух, 
нн перегородок, ни прилавков, 
все товары на виду, продавцы 
не спешат навязывать услуги и 
покупки, чем порою грешат в 
других местах, однако всегда 
наготове, стоит позвать — 
придут незамедлительно на 
помощь. Специалисты добавили 
настойчивую и умелую рекламу, 
учли огромные возможности 
потребкооперации, витриной ко
торой и аванпостом в столице 
стал новый универмаг.

ЗАКАЗЧИК,
А НЕ ПОСРЕДНИК

ЕГОДНЯ ситуация измени
лась. Универмагов систе

мы «Шкала-кооп» уже не один, 
а почти шесть десятков и снаб
жать периферийных «членов 
семьи» необходимо не хуже 
столичного старшего брата. Да 
и конкуренты не дремали — пе
реняли все, что могли и хотели 
перенять, нашли свои краски и 
в рекламе, и в оформлении ма

газинов, и в подборе товаров. 
И все же...

Воспользуемся самыми свежи
ми цифрами. В пересчете на 
один квадратный метр торговой 
площади товарооборот в сети 
«Шкала-кооп» на 70 процентов 
выше, чем в среднем по стране. 
Каждый продавец объединения 
продает товаров на половину 
больше, чем его среднестати
стический коллега. В прошлом 
году, когда прирост товарообо
рота в целом по стране оказал
ся нулевым, «Шкала-кооп» уве
личила его на 18 процентов.

...Однажды еще начинающим 
председателем сельского по- 
требкооператива, куда Шандор 
Демян попал после окончания 
торгового института, ему дове
лось на людном собрании аги
тировать крестьян брать на от
корм поросят на договорных на
чалах, То:да дело это бы
ло внове — шутка ли, взять 
на свое попечение целое стадо! 
И собрание молчало в нереши
тельности. Соглашаться? Подо
ждать? Наконец поднялся кто- 
то посмелее: «Убедил, предсе
датель, запиши за мной два де
сятка. Только, чур, уговор: 
подведешь с кормами, убытки 
станем покрывать из твоей зар
платы. Все — свидетели!»

— И вы согласились? — 
спрашиваю у Шандора Демяна.

— Пришлось. А иначе кто бы 
из крестьян поверил!

К чему вспомнил генеральный 
директор «Шкалы-кооп» эту 
давнюю историю? Яркими маз
ками на общем товарном фоне, 
по которым безошибочно уз
наешь индивидуальный почерк 
«Шкалы», выделяются на при

лавках универмагов изделия со
тен мелких предприятий, входя
щих в состав потребительской 
и промышленной кооперации, 
вспомогательных цехов, сель
хозкооперативов, кустарных ма
стерских, Далеко не случайно и 
то, что «Шкала-кооп» — не 
объединение и классическом 
виде, а скорее сеть универма
гов. Фирма обеспечивает им 
координацию и рекламу, следит 
за неукоснительным соблюде
нием стандартов «Шкалы» в 
полноте ассортимента, в техно
логии, оформлении, обслужива
нии посетителей, а в остальном 
— полная самостоятельность, 
возможность опираться на мест
ные ресурсы, заручиться свои
ми поставщиками, изыскивать 
способы ликвидации дефицита, 
как только он намечается, раз
мещать свои заказы в промыш
ленности. ■

Бывает, конечно, и торговые 
предприя1 ия ошибаются в про
гнозах, к промышленность под
водит с поставками. В мини
стерстве внутренней торговли 
говорили, что механизм договор
ных отношений еще предстоит 
доводить до совершенства. Но 
в целом схема выглядит так: 
промышленные предприятия про
изводят только то, чему обеспе
чен сбыт в торговой сети, а 
торговые фирмы, размещая за
казы, ориентируются на покупа
тельский спрос и активно фор
мируют его. Именно кооператив
ные универмаги первыми отка
зались от роли пассивного по
средника между производителем 
и покупателем. Случалось, про
дукции проштрафившегося по
ставщика перекрывалась дорога

СБОРИЩЕ ОБОРОТНЕЙ Нто покровительствует эсэсовцам? 
^  Гневный протест общественности

В ГОРОДСКОМ зале Бад- 
Херсфельда состоялся слет 

бывших солдат и офицеров пер
вого танкового корпуса СС, 
объединявшего в своем составе 
дивизии «Лейбштандарт Адольф 
Гитлер» и «Гитлер-югенд». Это 
уже пятая за последние годы 
сходка гитлеровских головоре
зов.

История помнит: на счету СС 
расстрелы заложников и воен
нопленных, истребление тысяч 
людей в газовых камерах конц
лагерей и «душегубках», ка
рательные экспедиции против 
мирного населения и тактика 
«выжженной земли». Эти от
борные войска Гитлера, как и 
вся организация СС, были 
объявлены Нюрнбергским три
буналом преступными. Тем не 
менее бывшие эсэсовцы в се
годняшней ФРГ не только объе
динены в «союзы ветеранов», 
но и регулярно проводят свои 
слеты при попустительстве, а 
то и под защитой властей.

Подготовка нынешней встречи 
вызвала в Федеративной Респуб
лике широкие протесты общест
венности. Городская организация 
профсоюзов призвала к демон
страции протеста. Ее поддержа
ли почти 60 других демократи
ческих объединений страны. 
Подняли голос деятели культу
ры. Дело в том, что курортный 
Бад-Херсфельд — место тради
ционных фестивалей искусств. 
Ряд известных режиссеров и ар
тистов в знак протеста против 
попустительства нацистам от
казались от участия в очеред
ном фестивале. Театральные 
коллективы некоторых городов 
прислали телеграммы протеста. 
На министра внутренних дел 
ФРГ Циммермана (ХСС) и го
родские власти обрушился по
ток требований запретить эсэ
совский шабаш. Немало теле
грамм поступило и из-за рубе
жа. Так, Голландия выразила 
устами своего министра иност
ранных дел «серьезную озабо

ченность новой неонацистской 
демонстрацией». Однако как 
министр, так и бургомистр горо
да Бёмер (ХДС) остались глухи 
к  голосу общественности. Для 
запрещения слета эсэсовцев, за
явили они, «отсутствуют юриди
ческие основания». А решение 
Потсдамской конференции? А 
приговор Нюрнбергского трибу
нала? А память жертв гитле
ризма?

Власти при этом не просто 
умыли руки. Они позаботились 
о том, чтобы слет прошел бес
препятственно. В город были 
стянуты значительные силы 
полиции. Пока в стенах зала 
эсэсовцы праздновали 50-летие 
основания дивизии «Лейбштан- 
дарт Адольф Гитлер» и по
хвалялись своими подвигами «во 
славу отечества», полиция ие 
подпускала к залу протестую
щих граждан. Примечательная 
деталь: впеовые слет гитлеров
ских ветеранов проходил син
хронно с вылазкой молодых

неонацистов. В Бад-Херсфельд 
съехались члены «коричневого» 
«фронта действий национал-со
циалистов» во главе с их «фю
рером» Кюненом, бывшим офи
цером западногерманского бун
десвера. Ответ демократов был 
недвусмысленным: свыше 8 ты
сяч граждан прошли по улицам 
города, протестуя против вы
лазки гитлеровских последышей. 
Над колоннами гремело: «Фа
шизм не пройдет»!, «Нет!» — 
американским ракетам!», «За
щитим демократию!».

События в Бад-Херсфельде 
восприняты общественностью 
ФРГ как тревожный симптом 
поправения политической жизни 
страны. Вместе с тем широкий 
протест общественности пока
зал решимость демократиче
ских кругов преградить дорогу 
неонацистской опасности.

Л. ГРИГОРЬЯНЦ,
соб. корр. «Известий».

БОНН.

Р А З В И Т И Е
СОТРУДНИЧЕСТВА

В Москве 23—24 мая состоялась встреча сопредседателей 
постоянной межправительственной советско-финляндской ко
миссии по экономическому сотрудничеству. Стороны обсудили 
вопросы состояния и дальнейшего развития торгово-экономиче
ского сотрудничества между СССР и Финляндией.

в «Шкалу». Лишиться такого 
рынка, прослыть ненадежным 
партнером — чувствительный 
удар для любого промышленно
го предприятия.

ПРЕДПРИИМЧИВОСТЬ 
И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
I—I Е ТАК давно «Шкала» по- 
1 1 шла еще дальше: арендо

вала производственные мощно
сти у швейной фирмы «Фекон», 
производящей мужские сорочки. 
Размер заказа оговорили сразу, 
а вот расцветки и фасоны обя
зались сообщить производствен
никам перед самым началом се
зона, когда станет оконча
тельно ясно, что нынче в моде. 
Многое зависит, конечно, от по
ставщиков тканей. Но у «Шка
лы» отработаны связи и с тек
стильщиками. Одно из последних 
новшеств — хозяйственное то
варищество по производству и 
сбыту фирменной спортивной 
одежды из натуральных тканей, 
в которое, помимо «Шкалы», во
шел ряд предприятий - произ
водителей.

Или возьмем еще пример — 
салоны «Ш-модель», доказав
шие, что спрос тех, кто хочет и 
может одеваться на самом 
острие моды, в состоянии удов
летворить не только частный, 
но и социалистический сектор. 
Источник поступления наимод- 
иейших новинок? Как правило, 
та же потребкооперация, кото
рая всегда в курсе последних 
веяний моды и в отличие от 
большой индустрии охотно бе
рется, если выгодно, за малые 
серии. Цены? Повыше, чем в 
универмаге. И все-таки по 
сравнению с прежним монопо
листом — частником — «не до
стают до звездного неба», как 
говорят венгры.

В массе своей венгерский по
купатель бережлив и расчетлив, 
особенно сейчас, когда рост се

мейных доходов и цен практи
чески сравнялся. Прежде чем 
сделать покупку, он ие поленит
ся обойти несколько адресов, 
сравнить и только тогда сде
лает выбор. Когда финансовое 
благополучие торгового пред
приятия, в том числе и матери
альное поощрение работников 
от продавца до директора, зави
сит от прибыли, которая в свою 
очередь напрямую связана с 
оборотом, с умением завлечь 
покупателя, заставить его рас
кошелиться, то волей-неволей 
приходится «крутиться».

«Шкала-кооп» поддерживает 
прямые контакты с десятками 
зарубежных универмагов (в их 
числе московский ГУМ), прово
дит недели товаров из братских 
стран. По мнению Ш. Демяна, 
этот канал используется еще 
далеко не полностью.

От чего зависит рабочее наст
роение сотрудников «Шкалы»? 
Шандор Демян считает: от соз
нания, что инициатива, находчи
вость, старательность будут за
мечены и по достоинству оцене
ны. В системе «Шкалы» люди 
растут быстро. Так, из рядовых 
продавцов круто пошел в гору 
нынешний директор по внешним 
связям, готовящийся сейчас за
щищать диссертацию, притом 
на немецком языке. Толковый 
работник, считает Ш. Демян, 
сам поймет, когда без система
тизированных знаний ему боль
ше не обойтись, а предприятие 
всегда поддержит. И генераль- 
ный директор продолжает учить
ся. Время для встречи ои вы
кроил между экзаменами в Выс
шей политической школе ВСРП.

...Я просил Демяна рассказать 
о себе, а получился рассказ о 
«Шкале». Наверное, это неиз
бежно, когда так органично свя
заны человек и его дело.

С. Д А Р Д Ы КИ Н ,
соб. корр. «Известий».

БУДАПЕШТ.

Был отмечен успешный ход 
выполнения протокола о взаим
ных поставках товаров в 1983 
годуь предусматривающего вы
сокий уровень товарооборота 
между двумя странами; намече
ны конкретные меры по расши
рению экспорта советских то
варов в Финляндию.

Стороны уделили большое вни
мание вопросам дальнейшего 
расширения торгово-экономиче
ских связей между СССР и Фин
ляндией в связи с подготовкой 
нового пятилетнего торгового 
соглашения на 1986— 1990 годы. 
Были рассмотрены перспективы 
развития отраслевого сотрудни
чества в области судостроения, 
в том числе атомного ледоколо- 
строения, химической промыш
ленности, цветной металлургии, 
целлюлозно-бумажной промыш
ленности; сотрудничества в 
строительстве промышленных и 
других объектов на территории 
обеих стран и, в частности, про
должения строительства газо
провода и расширения поставок 
природного газа из СССР в Фин
ляндию.

Было подтверждено намере
ние и впредь содействовать раз
витию производственной коопе
рации как важного резерва уг
лубления и диверсификации эко
номического сотрудничества

24 мая посол Народной Рес
публики Болгарии в СССР Д. Жу- 
лев устроил прием по случаю Дня 
славянской письменности, бол
гарского просвещения и культу
ры.

На приеме были руководители 
ряда министерств и ведомств, 
ответственные работники ЦК 
КПСС, представители общест
венных организаций, деятели 
науки и культуры, журналисты.

между двумя странами, напри
мер, в создании современных 
видов машин и оборудования в 
области лесобумажной про
мышленности, производства 
средств связи, судостроения, 
других видов транспорта, в 
том числе путем создания спе
циализированных предприятий 
на компенсационной основе.

Намеченные меры ставят 
целью обеспечение высокого 
уровня советско-финляндских 
торгово-экономических связей, 
являющихся примером возмож
ностей взаимовыгодного сотруд
ничества государств с различ
ным общественным строем не
зависимо от влияния междуна
родной политической и хозяйст
венной конъюнктуры.

С советской стороны пере
говоры возглавлял министр 
внешней торговли СССР Н. С. 
Патоличев, с финской — ми
нистр внешней торговли Фин
ляндии Й. Лайне. Во встрече 
участвовали руководящие ра
ботники Госплана СССР, ряда 
министерств и внешнеторговых 
организаций и видные предста
вители деловых и правительст
венных кругов Финляндии, а 
также посол Финляндской Рес
публики в СССР А. Э. Кархило.

(ТАСС).

Деятельность общества «СССР 
— Греция» отвечает искреннему 
стремлению советских людей 
укреплять и развивать дружбу 
и культурные связи с греческим 
народом. Об этом говорилось 24 
мая в Москве на торжественном 
вечере, посвященном 25-летию 
общества. В вечере принял уча
стие посол Греции в СССР 
А. Метаксас.

(ТАСС).

Официальные сообщения

•  ФОТОГРАФИЯ 
С ПРИМЕЧАНИЕМ

ГОЛОС ГНЕВА
М ассовые манифестации про

теста против наращиваниа амери
канской администрацией военных 
приготовлений прош ли в ряде го 
родов СШ А.

«За мир и работу», «Остановить 
гонку вооруж ений!»  —  с такими
лозунгами вышли на улицы Ф и 
ладельфии жители негритянского  
гетто Д ж орд ан  Таун (на снимке). 
О ни потребовали от администра
ции Рейгана положить конец  
безрассудной милитаристской по
литике.

Ф ото ТАСС.

Встреча с дипломатами
^  «Иностранный туризм — пер- 

-1 спективная форма международ
ного общения» — этой теме бы
ла посвящена 24 мая в Москве 
встреча начальника Главинтури
ста СССР С. С. Никитина с ак
кредитованными в СССР глава
ми дипломатических представи
тельств зарубежных стран. Она 
была организована Протоколь
ным отделом МИД СССР.

(ТАССУ

Вечер общественности
Вечер, посвященный нацио

нальному празднику Аргентин
ской Республики — годовщине 
майской революции, состоялся 
24 мая в Москве. Присутствова
ли посол Аргентины в СССР 
Э. Л. Э. де ла Гуардиа, а также 
аккредитованные в СССР главы 
дипломатических представи
тельств ряда латиноамерикан
ских государств.

(ТАСС).

-----ф  За кулисами событий

ОТЛИЧИЛИСЬ...
В КОНЦЕ лета минувшего го

да в Париже раздался гром 
победы. 29 августа в печать бы
ло передано официальное сооб
щение об успешнейшей акции, 
осуществленной накануне спе
циальной службой «в кругах 
международного терроризма»: 
«Произведены аресты, которые 
оцениваются как важные. Были 
также захвачены документы и 
взрывчатка. Чтобы провести 
расследование в наилучших ус
ловиях, дополнительная инфор
мация будет обнародована по
зднее». Ж. Франчески, государ
ственный секретарь по вопро
сам общественной безопасности, 
и Ш. Эрню, министр нацио
нальной обороны, поздравили 
«всех тех, кто принимает уча
стие в борьбе с терроризмом».

До сих пор неизвестно, что 
инкриминировалось точно трем 
молодым ирландцам, проживав
шим во Франции, М. Планкету, 
С. Кингу и М. Рейд, которые 
были схвачены в тот день аген
тами из «группы вмешательст
ва национальной жандармерии» 

| в парижском предместье Вен-- 
сен. Основанием же для ареста 
послужили лишь свидетельства 
охранников, будто бы обнару
живших в их квартире динамит 
и огнестрельное оружие. Глав
ное было сделано. Публика по
лучила доказательства, что си
лы порядка не бездействуют.

Следствие продолжалось дол
го, но безрезультатно. Аресто
ванные провели в тюрьме без 
малого десять месяцев. Об этом 
деле начали уже и забывать, 
новые сенсации вытеснили ста
рые. И вот только что опять 
как гром с ясного неба прозву
чала весть: за несостоятель
ностью улик ирландские «тер
рористы» выпущены на свобо
ду. Как же так, в стране, где 
так много и шумно рассужда
ют о правах человека, ни в чем 
не повинных молодых людей за
ставляют провести за решеткой 
больше полугода. и все взятки, 
как говорится, гладки? Но са
мое интересное, что истина так

и осталась бы тайной для всех, 
если бы не одно чрезвычайное 
происшествие. Один из «отли
чившихся» в этой жандармской 
акции, некий Пьер Кодэн, сам 
угодив в тюремную камеру за 
уголовное преступление, при
знал, что ой дал ложные показа
ния, которые и послужили «кри
миналом» для следственных ор
ганов. Не было ни взрывчатки, 
ни автоматов, ни «террористиче
ского досье». Выходит, как ут
верждает парижская печать, все 
инсценировано и фальсифициро
вано от начала до конца.

Еще а феврале нынешнего го
да министр национальной оборо
ны Ш. Эрню заверил, давая ин
тервью радиостанции «Монте- 
Карло»: «Те, кто был захвачен 
в Бенсене, не являются, как 
поначалу говорили, мелкой ры
бешкой... Скоро поймут, что это 
дело более серьезно, чем пона
чалу представлялось».

И вправду, оно оказалось ку
да серьезнее, чем кто-либо мог 
подумать. Это дало основание 
парижской «Либерасьон» ядо
вито заметить:

«Выясняется, что так назы
ваемые «активисты», давно уже 
наблюдаемые полицией, совсем 
не интересуют даже англичан. 
Жандармерия подтверждает, что 
обстоятельства «очной ставки» 
ирландцев были «сфабрикованы» 
жандармской службой для того, 
чтобы повести следствие по 
определенному руслу. Власти 
прикрывают ее. Как они пока 
прикрывают и другие, еще бо
лее серьезные манипуляции 
«элитной группы жандарме
рии»... Будто кто-то до сих пор 
не понял, что некоторые служ
бы наживаются на терроризме, 
как иные на разведении кур, и 
что если бы терроризма не бы
ло, его следовало бы приду
мать».

А. КРИВОПАЛОВ,
соб. корр. «Известий».

П А Р И Ж .

«НЕВОЛЬНИЧИЙ БЕРЕГ» ТЕЛЬ-АВИВА
+  КОЛОНИЗАЦИЯ ИЗРАИЛЕМ ЗАПАДНОГО БЕРЕГА РЕКИ ИОРДАН 
+  РЕПРЕССИЯМ ЗАХВАТЧИКОВ ПОДВЕРГАЮТСЯ ТЫСЯЧИ ПАЛЕСТИНЦЕВ

1—1 Е АРОМАТ цветущих апель- 
1 * синовых деревьев разно

сил весенний ветер над холма
ми Западного берега реки Иор
дан. Не вешние воды шумели в 
зеленых долинах. Половодьем 
народного гнева был охвачен этот 
район... Запах гари и слезото
чивого газа... Автоматные оче
реди и взрывы гранат... Горечь 
слез палестинских матерей и 
гневный голос протеста десят
ков тысяч палестинцев, живу
щих под сионистским игом...

Краски нынешней весны на 
Западном берегу — это цвета 
палестинского флага, который 
несли участники демонстраций 
в Эль-Халиле, Наблусе, Рамал- 
лахе, Дженине. Они сказали ре
шительное «Нет — израильской 
оккупации!», «ООП — наш един
ственный законный представи
тель», «Свободу и самоопреде
ление палестинскому народу!»

Такой широкий размах борь
ба палестинцев Западного бере
га приобрела не вдруг. Она — 
естественный ответ арабов на 
насилие, которое Израиль чинит 
над палестинцами, на незакон
ное строительство сионистских 
поселений.

Беззаконие и террор
В докладе, опубликованном 

специальным комитетом по рас
следованию нарушений Израи
лем прав человека на оккупиро
ванных территориях на заседа
нии Совета Безопасности под
черкивалось, что 1982 год пре
взошел все предыдущие по мас
штабам репрессий против араб
ского народа Палестины. В ми
нувшем году тысячи палестин
цев стали жертвами варварской 
агрессии Израиля против Лива
на. Мир содрогнулся, узнав о 
кровавых злодеяниях в лагерях 
Сабра и Шатила. Это в Ливане. 
На других оккупированных араб
ских землях — на Западном бе
регу, в Газе, сирийских Голан
ских высотах — повальные обы
ски, аресты, введение комен
дантского часа, расправы с мир
ными демонстрациями, пытки 
узников в израильских застен
ках.

С 1967 года находится За
падный берег Иордана под из
раильским оккупационным гне
том. Здесь царят произвол и на
силие. «Сначала мы возьмем зем
лю,— цинично выразил кредо 
оккупантов бывший советник 
мэра Иерусалима по арабским 
делам М. Пальмой,— закон при
дет потом». Землю у палестин- 
цев_ сионисты действительно 
отобрали. А закон? Закон же 
так и не пришел...

Как рассказывал корреспон

денту итальянского журнала 
«Панорама» председатель ис
полкома Комитета Красного По
лумесяца Газы X. А. Шафи, на 
оккупированных Израилем араб
ских землях «действуют те же 
самые чрезвычайные законы, 
какие действовали на англий
ской подопечной территории в 
1945 году. На основании этих 
законов военные власти ограни
чивают передвижение граждан, 
арестовывают, депортируют... 
Коллективные наказания, разру
шение домов, введение комен
дантского часа — все это здесь 
повседневные явления».

Но израильским захватчикам, 
поставившим целью сделать па
лестинцев своими невольника
ми, английские колонизатор
ские законы оказались недо
статочными. В дополнение к 
английским оккупанты издали 
более 1.100 военных приказов, 
регламентирующих всю жизнь 
арабов на Западном бере
гу. Так, например, приказ 
№ 418 приостановил строитель
ство всех обществейных зда
ний, больниц для арабов; при
казом № 854 введен строжай
ший контроль над арабскими 
учебными заведениями, лицен
зия которых должна продлевать
ся ежегодно и преподаватели 
которых должны давать пись
менное обязательство в том, что 
они не поддерживают Организа
цию освобождения Палестины.

— Захватчики, — рассказы
вал мне ректор палестинского 
университета «Наджах» в Наб
лусе Мунзер Салах, — требова
ли, чтобы я подписал бумагу, в 
которой ООП характеризова
лась как террористическая ор
ганизация. В противном случае 
израильтяне угрожали закрыть 
университет. Я отказался поста
вить свою подпись. Тысячи па
лестинцев заявили свой протест 
против бесчинств израильтян, и 
двери университета остались 
открытыми. Но меня, а также 
проректора израильские окку
пационные власти выслали за 
пределы Западного берега.

Да, израильские оккупанты, 
как ни стараются, бессильны 
склонить палестинцев к сотруд
ничеству, не могут найти в их 
среде коллаборационистов, со
гласных с кэмп-дэвидским пла
ном так называемой «палестин
ской автономии», которая, будь 
она осуществлена, стала бы из
раильской эпитафией на могиле 
палестинской национальной не
зависимости.

Против тех, которые не по

коряются израильскому дикта
ту, восстают против произвола 
захватчиков, принимаются са
мые крутые меры. Араба на За
падном берегу могут схватить 
лишь за подозрительный внеш
ний вид. бросить за решетку 
без суда и следствия, пыткой 
вырвать «признание».

Экс-начальник израильского 
генерального штаба Эйтан еще 
совсем недавно приказывал при
нимать «самые решительные 
меры» при расправах с мани
фестантами; палестинцев «аре
стовывать столько, сколько 
есть свободных мест в тюрь
мах» (а тюрьмы на оккупиро
ванных территориях всегда пе
реполнены. — А. К .), выносить 
арестованным «самые суровые 
приговоры». Жителям израиль
ских военизированных поселе
ний Эйтан предписывал всегда 
носить с собой оружие и от
крывать огонь в случае «опас
ности».

А недавно в Совете Безо
пасности ООН достоянием глас
ности стал приказ для израиль
ских новобранцев, проходящих 
службу на Западном берегу 
Иордана. «Любого (араба. — 
А. К .), — говзрится в нем,—кто 
попадется на улице, надо сна
чала избить дубинками. Не да
вай никаких объяснений. Преж
де всего избивай, А когда за
кончишь, можешь объяснить, 
почему ты это сделал».

И, получив подобные инструк
ции, израильская солдатня и сио
нистские фанатики из числа по
селенцев бьют, жгут, убивают. 
Даже израильская газета «Га- 
арец», которую трудно заподо
зрить в симпатиях к палестин
цам, вынуждена была признать, 
что «поселенцы часто осущест
вляют акты насилия, пытаясь за
пугать арабское население. Эти 
акции не могут быть оправданы 
потребностями в самообороне».

Это признание не типично 
для израильской печати, кото
рая культивирует в сознании 
израильтян образ араба-«терро- 
риста». Но вот типичная карти
на на Западном берегу: в не
большой долине дышит миром и 
покоем арабская деревушка, а 
вокруг на холмах, ощетинившись 
колючей проволокой, расположе
ны израильские военизированные 
поселения. Они, как сторожевые 
вышки, стоят по всему Западно
му берегу, который сионисты 
превращают в гигантский конц
лагерь для арабов.

Сознавая тщетность попыток 
навязать палестинцам американо

израильские условия «мира» под 
израильским военным контролем, 
сионисты ускоренными темпами 
продолжают заселять Западный 
берег, стремясь изменить его 
демографический характер. Се
годня здесь проживает 800 ты
сяч палестинцев. Израильтян же 
лишь 25 тысяч. Это соотношение 
развенчивает сионистский тезис 
«дать народу без земли землю 
без народа». Да и сами изра
ильтяне без энтузиазма внимают 
призывам израильской пропаган
ды переселяться на Западный 
берег Иордана. Очевидно, что им 
вполне хватает «жизненного про
странства» в самом Израиле. Но 
у сионистских главарей есть на 
Западный берег свои виды.

Расчеты оккупантов
В Тель-Авиве рассчитывают 

так: если на Западном берегу 
будет проживать 100 тысяч из
раильтян, политическое урегули
рование, а именно создание не
зависимого палестинского госу
дарства, будет невозможно. Поэ
тому, как удав, кусок за кус
ком заглатывает Израиль араб
ские земли. Лихорадочно соз
даются на Западном берегу сио
нистские поселения, куда кну
том и пряником заселяются об
манутые тель-авивской пропа
гандой.

Уже к середине 80-х годов 
израильские власти планируют 
увеличить еврейское население 
Западного берега до 80 тысяч 
человек. А в документе, издан
ном в январе 1983 года в ООН, 
отмечается, что в течение 30 лет 
Израиль намерен расселить на 
Западном берегу до 1,4 миллио
на человек. Это означает, что 
десятки тысяч арабов могут 
быть изгнаны оккупантами со 
своих земель, а их дома превра
щены в руины.

На пепелище арабских поселе
ний сионисты мечтают построить 
свои виллы. Недавно в Тель-Ави
ве прошла выставка под громким 
названием «Прогресс в Иудее и 
Самарии» (так на лексиконе за
хватчиков именуется Западный 
берег). Вниманию посетителей 
выставки предлагались макеты 
военизированных поселений, кра
сочные карты захваченных Изра
илем арабских земель, реклам
ные проспекты. Предприимчи
вые дельцы предлагали же
лающим тут же на выставке за
ключить контракты на строи
тельство квартиры или виллы на 
Западном берегу.

Создание израильских посе

лений щедро финансирует
ся и контролируется Всемирной 
сионистской организацией. Не
малую лепту в освоение захва
ченных Израилем арабских зе
мель вносит и Вашингтон.

Ради «красного словца» из 
США призывают Израиль пре
кратить строительство поселе
ний, число которых перевалило 
за сотню. Но в Тель-Авиве, как 
говорится, «слушают, да едят». 
И немудрено, ибо лицемерие 
заявлений Вашингтона становит
ся очевидным на фоне той не
ограниченной военной и эконо
мической помощи, которую 
США оказывают Тель-Авиву.

Половина американской воен
ной и экономической помощи 
Израилю, как подчеркивалось 
в феврале на заседании Совета 
Безопасности ООН, идет на 
покрытие расходов, связанных 
с колонизацией Западного бере
га Иордана, сектора Газа и си
рийских Голанских высот. По
этому на деле именно Вашинг
тон является подрядчиком на 
незаконное строительство из
раильских поселений на захва
ченных арабских землях.

Израильская колонизация За
падного берега реки Иордан, 
осуществляемая на деньги США, 
камня на камне не оставляет 
от широко разрекламированного 
американской администрацией 
«плана Рейгана». И напрасно 
нынешний американский прези
дент, равно как и его пред
шественник Дж. Картер, рядит
ся в тогу защитника палестин
ского дела. Палестинцы ясно 
видят, что кроется за кэмп-' 
дэвидским сговором и вытекаю
щим из него «планом Рейгана». 
И об этом они недвусмысленно 
заявили во время недавнего 
вояжа на Западный берег Дж. 
Картера. «Крестного отца» 
Кэмп-Дэвида встретили градом 
камней. Так палестинцы отве
тили на американскую «заботу» 
об их судьбе.

Как «шагреневая кожа», 
уменьшается из года в год тер
ритория Западного берега, не 
пораженная проказой сионист
ских поселений. Все меньше 
становится на карте поселков и 
деревень с арабскими названия
ми. И существует реальная 
опасность того, что «ползучая 
аннексия» Тель-Авива примет 
необратимый характер. Остано
вить захватчиков еще не позд
но. Для этого необходимы са
мые решительные и сплоченные 
действия арабских государств, 
всей международной обществен
ности. «Невольничий берег» Из
раиля должен быть освобожден 
от сионистского ига.

А. КАПРАЛОВ.

ф  Вокруг света

ЩЕДРЫЙ
ОРЕШЕК

р г О  НАЗЫ ВАЮ Т чудо-ореш -
“  ком , а ещ е «щ едростью 

скудной земли». Речь идет о 
кеш ью . Его родина —  Брази
лия. Но в последнее время это 
редкостное растение старают
ся разводить во м ногих тро
пических странах. Д ело очень 
выгодное, прибы льное. Во-пер
вых, под плантации идут самые 
бросовые участки земли —  
горны е склоны , песчаные по
бережья. Во-вторых, трудно 
найти д ругое  растение, способ
ное в год  дать с гектара де
сять —  двенадцать тысяч дол
ларов чистого дохода. Пользу
ясь популярны м ныне поняти
ем эконом ического  лексикона, 
кеш ью  —  «безотходное» рас
тение. П лодоножка ореха, в 
несколько раз превышающая 
размеры  самого плода, а ф ор
мой напоминающ ая груш у, из
вестна под названием яблоко- 
каж у и идет в пищу. Из ско р 
лупы кеш ью  вырабатывают 
уникальное масло —  кажу, ко 
торое находит применение в 
медицине, парф ю мерии и... в 
косм ической технике. Ну, а яд
ро, богатое витамином С (мно
гие читатели, пожалуй, с этим 
согласятся) очень вкусно и пи
тательно как в чистом виде, так 
и в кондитерских изделиях.

Не случаен, ка к  видите, рас
тущий интерес к  чудо-ореху. 
В числе его поставщ иков на 
мировой ры нок все более 
прочны е позиции завоевывает 
Социалистическая Республика 
Вьетнам. П риродно-климатиче
ские условия Вьетнама весьма 
подходят для создания план
таций кеш ью . В ряде провин
ций, расположенны х на юге 
страны, уж е имеется необхо
димый опыт в выращивании 
ценной культуры . Первенство в 
этом деле держ ит провинция 
Ш онгбе.

Не так давно агентство ВИА 
сообщ ило, что, включившись в 
движение за освоение пусту
ющих склонов, жители про
винции Д онгнай подготовили 
под будущ ие плантации участ
ки площ адью две тысячи 
гектаров. Сто пятьдесят гекта
ров прибреж ны х песков пре
вращено в ценные плантации 
тружениками провинции Тхуан- 
хай. В ближайшие годы  здесь 
намечено освоить эту куль
туру на площадях, в тридцать с 
лишним раз больших.

К). ГАЦЕЛЮК,
соб, корр. «Известий».

ХАНОЙ.
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Сообщают корреспонденты, читатели, ТАСС

В преддверии 40-летия Побе
ды советского народа над гит
леровской Германией редак
ция «Известий» обратилась к 
читателям с предложением  на
чать Всесоюзную читательскую 
экспедицию : «Память. Неизве
стные страницы войны». 
(16 марта 1983 г.). М ы пред
ложили ветеранам войны, ис
торикам, писателям, ж урнали
стам, красным следопытам —  
всем нашим читателям при
слать в редакцию  материалы, 
которы е смогли бы стать но
выми страницами летописи о 
народном подвиге в годы Ве
ликой Отечественной войны.

Редколлегия газеты приняла 
решение создать штаб чита
тельской экспедиции.

ПАМЯТЬ.
Неизвестные 
страницы войны

Штаб Всесоюзной
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ШТАБА

Ленина Ковернинского района 
Горьковской области.

ГАМЗАТОВ Расул, поэт, лау
реат Ленинской премии, Герой 
Социалистического Труда. 

ГОЛЬЦЕВ Валентин Петрович,

КРИГЕР Евгений Генрихович,
военный корреспондент «Из
вестий» в годы Великой Отече
ственной войны.

ЛО БАНО К Владимир Елисее
вич, заместитель Председателя 
Президиума Верховного Совета

читательской экспедиции
ПАВЛОВСКИЙ Иван Григорь

евич. генерал армии, Герой 
С оветского Союза.

ЗАМЕСТИТЕЛИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ШТАБА:
САВИЦКИЙ Евгений Яковле

вич, маршал авиации, дважды 
Герой С оветского Союза.

КАСАТО НО В Владимир Афа
насьевич, адмирал флота. Ге
рой Советского Союза.

ЧЛЕНЫ ШТАБА 
ВАСЯГИН Семен Петрович, 

генерал армии.
ВАГИН Михаил Григорьевич,

председатель колхоза имени

редактор «Известий» по воен
ному отделу.

ЖЕЛТОВ Алексей Сергеевич,
генерал-полковник, Герой Со
ветского Союза, председатель 
Советского комитета ветера
нов войны,

ЖИЛИН Павел Андреевич,
генерал-лейтенант, член-кор
респондент Академии наук 
СССР, начальник Института 
военной истории М инистерст
ва обороны  СССР.

Ж УРКИНА Надежда А лек
сеевна, врач, кавалер всех 
трех степеней ордена Славы, 
г. Рига.

КАРПОВ Владимир Василье
вич, писатель, Герой Советско
го Союза.

Белорусской ССР, Герой Со
ветского Союза.

ЛУЦЕВ Николай Иванович, 
генерал-майор, начальник
Центрального архива М ини
стерства обороны  СССР.

МЕНЬШОВ Михаил А лек
сандрович, полковник —  Глав
ное политическое управление 
Советской Арм ии и Военно- 
М ор ского  Флота.

МОСЯЙКИН Владимир Ва
сильевич, генерал-лейтенант, 
заместитель председателя ЦК 
Д О С А А Ф .

ОХРОМИЙ Дмитрий А л ек
сеевич, секретарь ЦК ВЛКСМ.

ТЮРИНА Наталья Ивановна,
заместитель редактора «Изве

стии» по отделу ком мунисти
ческого  воспитания.

Ш ТЫ КАЛО Ф ед ор  Еф ремо
вич, заместитель министра 
просвещ ения СССР.

Наши читатели активно от
кликнулись на призыв редакции. 
На 24 мая получено 1.137 пи
сем, корреспонденций, очерков, 
воспоминаний, фотографий, фо
тоальбомов и других материа
лов. Все они будут внимательно 
рассмотрены Штабом экспеди
ции и редакцией, а содержащие 
новые, неизвестные факты ге
роической борьбы советского 
народа против гитлеровских за
хватчиков будут опубликованы в 
«Известиях». Остальные будут 
находиться в редакционном «Ар
хиве Славы» на вечном хране
нии. Материалами этого архива 
смогут пользоваться историки, 
научные работники, писатели, 
журналисты для подготовки но
вых исследований о Великой 
Отечественной войне.

Редакция «Известий» и Штаб 
читательской экспедиции выра
жают благодарность всем от
кликнувшимся на наш призыв.

л

ВСТРЕЧАЮТСЯ ВЕТЕРАНЫ. Ф о то  В. Ссорима.

Вот и прозвучал последний звонок в школах 
страны. Звонкий колокольчик у первоклассни
цы школы № 175 Фрунзенского района города 
Москвы Кати Мологиной возвестил об оконча

нии учебного года. Впереди у выпускников -  
горячая пора экзаменов.

Ф о то  А . Стешанова.

«  ПОИСКИ, ОТКРЫТИЯ

ОБНАРУЖЕНА АТМОСФЕРА НА АСТЕРОИДЕ
Редкое явление удалось зафиксировать недавно сотрудни

кам  Казанской астрономической обсерватории имени Энгель
гардта. Наблюдая за одним из крупнейш их астероидов под 
названием Паллада, ученые заметили, что ещ е за 20 секунд  до 
прохож дения астероида на фоне звезды ее яркость начала 
заметно уменьшаться.

Это свидетельствует о наличии 
вокруг Паллады атмосферы.

Мы попросили прокомментиро
вать этот факт старшего науч
ного сотрудника астрономиче
ского совета Академии наук 
СССР А. Симоненко.

— Несколько лет назад со
трудникам одной из зарубежных

обсерваторий удалось зафикси
ровать наличие атмосферы у са
мого крупного из известных пока 
астероидов Цереры. Повторить 
это наблюдение больше никому 
не удавалось.

До недавних пор считалось, 
что астероиды представляют со
бой каменистые тела, лишенные

летучих веществ. Наблюдения 
обсерватории имени Энгельгард
та, как и ряд косвенных дан
ных, позволяют с большей долей 
вероятности утверждать, что ле
тучие вещества, например, свя
занная вода, есть на поверхно
сти малых планет. Освобождаясь 
под воздействием метеоритной 
бомбежки или других факторов, 
они могут образовывать вокруг 
астероидов временную атмосфе
ру, которая из-за ничтожного 
гравитационного поля малых 
планет рассеивается в космиче
ском пространстве. Так что ка
занским астрономам сопутство
вала большая научная удача.

Ю. АЛАЕВ.
К А З А Н Ь .

♦  У ТЕЛЕВИЗИОННОГО ЭКРАНА-----------------------------------

ПРЕМЬЕРА В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ
Это действительно больш ое событие в культурной жизни 

страны: впервые на телеэкране миллионы зрителей увидели 
замечательный балет Д м итрия Ш остаковича «Золотой век», 
причем сравнительно недавно после премьеры  в Большом 
театре С оюза ССР.

тенького периода заканчиваю
щейся жизни мелкой буржуазии.

В тридцатые годы, когда мо
лодой композитор представил 
«Золотой век» на суд зрителей, 
балет не был понят: приучен
ная к сказочным и далеким ис
торическим сюжетам классиче
ских балетов, публика не смогла 
оценить достоинства спектакля 
о недавних событиях в жизни 
молодого Советского государст
ва. Нс прошло время, недавнее 
стало далеким достоянием ис
тории. и поэма о прекрасной и 
чистой любви Риты (Н. Бес
смертнова) и Бориса (И. Муха
медов), торжествующей вопре
ки жестоким нравам нэпманов и 
обитателей «дна» из ночного ре
сторана «Золотой век», нашла 
чутких и благодарных зрителей.

Но «золотой век» — это еще 
и ироническое название коро-

♦  УДАР СТИХИИ---------------

Создатели фильма-балета — 
либреттисты и сценаристы 
Ю. Григорович и И. Гликман, 
художник С. Вирсаладзе, глав
ный балетмейстер Ю. Григоро
вич — блистательно раскрыли 
и остросоциальный смысл бале
та Д. Шостаковича, в котором 
побеждают искрящийся юмор, 
задор, оптимизм и, наконец, тро
гательная любовь, мечты о свет
лом завтра, рождающиеся уже 
сегодня как бы в бушующем 
Море, символизирующем моло
дость Страны Советов.

Композиторы пишут и для бу
дущего. Об этом думаешь, слов
но побывав в зале Большого 
театра.

Л. ЖУКОВА.

Извержение Безымянного
Серией мощных взрывов в 

кратере началось извержение 
вулкана Безымянный на Камчат
ке.

Оно сопровождается выброса
ми пепла и газов на высоту до 
шести километров. Для наблюде
ния за вулканом к его подно
жию доставлена на вертолете 
группа ученых.

Безымянный, считавшийся по
тухшим, неожиданно пробудил
ся в 1955 году. В результате ка

тастрофического взрыва 30 мар
та 1956 года был образован но
вый кратер диаметром в полто
ра километра. С тех пор вулкан 
является одним из самых актив
ных на полуострове. Любопыт
но, что Безымянный — сосед 
вулкана Ключевского, который 
находится в состоянии изверже
ния с марта нынешнего года.

КЛ Ю Ч И ,
Камчатская область.

Кино

КТО УКРЫВАЕТ ПАЛАЧЕЙ
П  ИТОВСКАЯ киностудия вы- 

■' ■ пустила документальную 
ленту «Диалог с совестью», 
свидетельствующую о причаст
ности ныне проживающих в 
США гитлеровцев и их пособни
ков из числа буржуазных нацио
налистов и предателей Родины 
к массовому уничтожению мир
ных людей в Литве, Белоруссии 
и в других местах в годы окку
пации.

...С экрана в зрительный зал 
глядят холодные, немигающие, 
словно у филина, глаза одного 
из тех, кто участвовал в рас
стрелах. Бесстрастным, скрипу
чим голосом ведет он счет звер
ским акциям: «...Во второй по
ловине июля сорок первого года 
в предместье Кедайняй расстре
ляли свыше ста гражданских 
лиц... в начале двгуста в тече
ние одного дня уничтожили бо
лее двух тысяч человек. Среди 
них были женщины с детьми, 
старики, подростки. Возглавлял 
акции и самолично убивал Юозас 
Кунгис...»

На экране еще один свиде
тель. Хотя нет, это сегодня он 
свидетельствует, а тогда был 
вместе с убийцами: «Алексзса
Дубаускаса знаю по службе в 
контрразведывательном органе 
«Абверштелле Остланд». Он, 
помнится, из местечка Жагаре, 
что неподалеку от Ионишкиса.

В городском парке Жагаре Ду- 
баускас принимал участие в 
уничтожении двух тысяч мест
ных жителей...»

Свидетельства очевидцев до
полняются фотографиями и до
кументами тех лет.

Вот один из снимков: четверо 
мужчин в гражданской одежде, 
со связанными руками постав
лены на колени. К затылку 
каждого приставлен пистолет. 
Среди убийц двое с белыми по
вязками на рукавах. Так именно 
расстреливали людей во дворе 
шяуляйской тюрьмы. Начальни
ком ее в то время был Антанас 
Виркутис

О Людвикасе Кайрисе, 1920 
года рождения, из деревни Сви- 
ленис Швенченского района 
Литвы, документы свидетельст
вуют: в 1941 году предал Роди
ну, сдался в плен фашистам. 
Спустя некоторое время добро
вольно пошел им в услужение. 
После школы СС служил стар
шим надзирателем в одном из 
лагерей смерти близ Треблинки.

А вот печатный орган 12-го 
карательного батальона «Ри
ту саванорис» («Доброволец 
Востока»). Хвастливые, злобные 
заметки этой грязной газетенки 
рассказывают об участии ба
тальона в уничтожении мирных 
жителей и партизан Каунаса, 
Минска, Березина, Слуцка, Бо

рисова и других мест. Среди 
особо отличившихся «при наве
дении порядка» чаще всего 
встречаются имена Юргиса 
Юодиса (он же редактировал 
газетенку), Аугустинаса Гецяви- 
чюса (Гечаса), Ионаса Плунге.

Как неоспоримо доказано сви
детельскими показаниями и 
многочисленными документами, 
у каждого из названных руки по 
локти в крови. Достаточно 
сказать, что только на сче
ту 12-го карательного батальо
на свыше 50 тысяч расстрелян
ных и повешенных. Однако 
только один из преступников — 
Плунге — понес наказание. Ра
зысканный несколько лет назад 
и изобличенный в содеянном, 
этот убийца и вешатель рас
стрелян по приговору совет
ского суда. Что касается ос
тальных — все они и поныне 
живут и здравствуют, найдя 
приют в США.

А вот в кадре гитлеровский 
офицер. Жесткая складка у 
губ, надменный взгляд, на 
френче фашистские награды. 
Это Юргис Юодис. Фотогра
фия сделана в 1943 году. 
Другой снимок. Тот же Юр
гис Юодис, улыб’ «-щийся, с бо
калом вина, в окружении группы 
людей,—фото последних лет. 
Сделано оно в Бостоне, судя по 
подписи на карточке, в честь

открытия выставки работ «ли
товского художника» Юргиса 
Юодиса. Убийца й вешатель под
визается на поприще искусст
ва. В городе Клифтон (штат 
Нью-Джерси) проживает вот 
уже 30 лет проклятый на века в 
Литве другой палач — Юозас 
Кунгис. В Чикаго до недавнего 
времени жил Людвикас Кайрис...

Если бы я стал называть адре
са всех проживающих в США 
военных преступников, места 
на газетных полосах не хвати
ло бы. Однако скажу: вместе с 
Алексасом Дубаускасом и Ан- 
танасом Виркутисом под сенью 
звездно-полосатого флага нашли 
приют вожак карательного отря
да белоповязочников, возглав
лявший и лично принимавший 
участие в акциях по уничтоже
нию мирного населения в литов
ском местечке Кряжай близ 
Кельме Бронюс Каминскас, ко
мендант одного из гитлеровских 
концлагерей в Латвии Таливаль- 
дис Карклиньш, бывший банде- 
ровец, ныне владелец отеля во 
Флориде, убийца украинских де
тей и подростков Богдан Козий, 
фашистский охранник из Тартус
кого лагеря смерти в Эстонии 
Карл Линнас.

Давно известно, как непро
сто доказывать очевидные вещи 
тому, кто заведомо не хочет 
признавать факты. В последние

годы американское министерст
во юстиции по настоянию де
мократической общественности 
США приняло к расследованию 
более пятисот дел на лиц, со
вершивших преступления в годы 
войны. Как сообщалось в пе
чати, к суду же было привле
чено меньше тридцати. Среди 
них и Л. Кайрис. Но окруж
ной суд северного округа шта
та Иллинойс, квалифицировав 
его зверские преступления как 
проступок, имеющий «мораль
ный характер», инкриминировал 
ему лишь «сокрытие своей 
службы нацистам при принятии 
гражданства США». К такому 
же наказанию «приговорил» 
американский суд и вожака бан
ды убийц из Кельме — Б. Ка- 
минскаса. Со времени раз
бирательства дела Каминскаса 
прошло без малого восемь лет, 
дела Кайриса — три года, но 
они преспокойно продолжают 
жить в США. Поистине благо
склонность американской Феми
ды к военным преступникам 
беспредельна!

Фильм «Диалог с совестью» 
(авторы сценария Ф. Каузонас и 
Л. Лазенас, режиссер Л. Лазе- 
нас, оператор К. Матузявичюс) 
убедительно, строго докумен
тально разоблачает убийц, ве
шателей, коллаборационистов и 
тех, кто им сегодня покрови
тельствует за океаном.

И. КАСКЖОВ.
ВИЛЬНЮС.

4  ТОРГОВЫЕ КОНТАКТЫ

СДЕЛАНО В ПОЛЬШЕ
В Риге открылась пром ы ш 

ленная выставка, организован
ная Польской внеш неторговой 
палатой.

Среди экспонатов — разнооб
разнейшие изделия легкой про
мышленности, машины и обо
рудование, модели морских су
дов и железнодорожных ваго
нов, керамика и сувениры. Да
леко не все из них удалось раз
местить под сводами столично
го спортивного манежа. Поэто
му продолжение экспозиции — 
рядом, на открытой площадке. 
Здесь соседствуют автомобили 
с автобусом, экскаваторы с 
зерносушилками, морские яхты 
с самолетами.

Многие из этих современ
ных машин — результат эффек
тивного научно-технического со
трудничества советских и поль
ских специалистов, специализа

ции и кооперирования производ
ства по линии СЭВ. Например, 
Польша специализируется на 
производстве многоцелевых 
сельскохозяйственных самоле
тов. Представлены на выставке 
польские судоверфи. Почти 
каждое пятое судно, плаваю
щее под флагом СССР, построе
но в Польше. В нынешней пяти
летке наряду с поставками гру
зовых и рыболовных судов су
доверфи примут участие в осу
ществлении советской програм
мы «Шельф», связанной с по
исками нефти и газа.

В связи с открытием выстав
ки в Ригу прибыла польская 
правительственная делегация, 
которую возглавляет замести
тель Председателя Совета Ми
нистров ПНР Збигнев Мадей.

Е. ВОСТРУХОВ.
РИГА.

—  Спорт - - - - - - - - - - - - - - - -
БАСКЕТБОЛЬНЫ Й

ПЬЕДЕСТАЛ
Последний игровой день бас

кетбольного турнира женских 
команд на VIII летней Спарта
киаде народов СССР, проходив
шего в Москве, назвал имена се
ребряного и бронзового призе
ров. Победив 24 мая сборную 
Литвы — 81 : 69, второе место 
заняли спортсменки Ленинграда. 
На третьем — баскетболистки 
Белоруссии, выигравшие у 
команды Казахстана — 93 : 64. 
При равенстве очков преимуще
ство получили ленинградки, 
одержавшие в ходе турнира 
победу над белорусской коман
дой.

Чемпионский титул, как изве
стно, еще накануне завоевала 
сборная Латвии. На финише по
бедительницы Спартакиады усту
пили спортсменкам РСФСР —

50 :74 . Но даже этот успех не 
позволил последним подняться 
выше четвертого места. Сбор
ные Ленинграда и Белоруссии 
оказались выше, так как выиг
рали очные поединки у баскет
болисток РСФСР. Еще в одном 
матче в заключительный день 
команда Москвы нанесла пора
жение представительницам Укра
ины — 90 : 57. Вот как выглядит 
итоговая таблица восьмерки 
лучших женских сборных на 
Спартакиаде:

и  в  п  о
Л атвия 7 6 1 13
Л е н и н гр а д  7 5 2 12
Белоруссия 7 5 2 12
РСФСР 7 5 2 12
Москва 7 4 3 11
Литва  7 2 5 9
Украина 7 1 6  8
Казахстан 7 0 7  7

А. ПЕТРОВ.

Трио идет впереди
Девять игр подряд не знает 

поражений в чемпионате страны 
по футболу в первой лиге Львов
ская команда СКА «Карпаты». 
В 12-м туре львовяне победили 
«Кузбасс» — 2 : 1 .  Семь туров 
не проигрывал ростовский СКА. 
В последнем своем матче армей
цы выиграли дома у «Колоса»— 
2 :1 .  Эти команды вместе с «За
рей». сыгравшей в гостях вничью 
со «Звездой»— 1 :1 , набрали по 
16 очков и возглавили турнир
ную таблицу.

Результаты других матчей 
12-го тура: «Шинник» — «Тек
стильщик» — 1 :1 ,  «Факел» — 
«Искра» — 1: 0,  «Динамо» — 
«Днепр» — 1 :0 ,  «Локомотив»— 
«Даугава» — 5 : 1 ,  «Гурия» — 
«Металлург» — 1 :0 ,  СКА Хб— 
«Таврия» — 2 : 1 ,  «Памир» —

«Ротор» — 1 :2 ,  «Кайрат» — 
«Кубань» — 0 :0 .

П олож ение на 26 мая
В н П м О

С КА Р 7 2 2 13 — 6 16
Заря 6 4 2 2 3 - 12 16
СКА Карпаты 6 4 1 12 — 6 16
Рото'- 7 1 4 14 — 10 15
Кайрат 6 3 2 17 — 9 15
Колос 5 4 3 20 —14 14
Факел 5 3 4 10 — 7 13
Локомотив 5 2 5 15 — 13 12
Кузбасс 5 2 5 18— 17 12
Кубань 4 4 4 12 — 15 12
Гурия 5 1 5 11 — 15 11
Таврия 4 3 4 22 —21 11
М еталлург 3 5 4 15 —12 11
СКА Хб 4 2 5 10 — 13 10
Днепр 3 4 4 12 —15 10
Ш инник 3 4 4 10 —17 10
Динамо 2 6 4 8 —10 10
Искра 3 2 5 15 — 1 1 8
Зпезда 3 о 6 1 3 - 14 8
Д аугава 3 2 6 15 —20 8
Т е ксти л ьщ и к 1 5 5 12 —28 7
П ам ир 1 3 7 4 —16 5

А. ЛЕОНТЬЕВ,
мастер спорта.

ТЕННИС. Т а ш ке н те  в по с
ледний день п р е д вари тел ьн ы х 
встреч т у р н и р а  V III  летней 
С па рта киа д ы  народов СССР 
определились все восемь ф ина
листов. В р е ш а ю щ и х  м атчах 
встретится  сборны е У кр а и н ы , 
М о сквы , РСФСР, Б елоруссии , 
(эти  ко л л е кти в ы  уж е  им ею т по 
одном у о ч ку ) , Л атвии , Э стонии , 
А зе рба йд ж ан а . Г рузии .

ФУТБОЛ. Спортсмены мин
ского «Динамо» третий матч 
турне по США проиграли п го
роде Канзас-снти команде 
«Канзас-сити комете» — 5 : 6 .

Ш А Х М А Т Ы . Д в у кр а т н ы й  чем

пион  СССР Л. П сахис ли д ир ует 
на проходящ ем  в С ьенф уэгосе 
(Куба) м еж д ународ ном  тур н и р е  
пам яти  К ап абл анки . После четы 
рех туров  он набрал 3,5 оч ка .

ВЕЛОСПОРТ. Эстонский город 
Тарту известен теперь не толь
ко своим лы жным марафоном, 
но и состязаниям и по велорал
ли. Ныне на старт этих увле
кательны х соревнований вы 
шло более тысячи человек, и 
среди них не только жители 
Эстонии, но и гости нз Моск
вы, Л енинграда. Риги, Вороне
жа. Участникам велоралли 
предстояло испы тать свои си
лы на 101-километровой трассе 
Тарту — П ы лве—Тарту. В груп
пе сильнейш их м ногочислен
ные зрители увидели своего 
знам енитого зем ляка — олим
пийского чемпиона А. Пнккуу- 

,са, чемпиона СССР по вело
гонкам на треке О. Лядова нз 
Таллина. Л победил здесь 
М. Иоозеп.

«ИЗВЕСТИЯ» — ТАСС.

ВОПРОС-
ОТВЕТ

В прош лом  году окончил 
ПТУ, работаю в строительно
монтажном  управлении. Когда 
■ м огу поступать в институт на 
дневное отделение!

М. АНТИПЕНКО.
ОДЕССА.
Согласно Правилам приема в 

высшие учебные заведения ли
ца, окончившие дневные про
фессионально-технические учеб
ные заведения из числа имею
щих законченное среднее обра
зование, могут поступать на 
обучение с отрывом от произ
водства в вуз при наличии ста
жа практической работы не ме
нее двух лет после окончания 
ПТУ. Те, кто окончил училище с 
отличием, принимаются на днев
ное отделение высшего учебно
го заведения без стажа обяза
тельной работы после оконча
ния ПТУ.

Если выпускники средних 
профессионально - технических 
училищ, а также технических 
училищ имеют только хорошие 
и отличные оценки по всем 
предметам и успешно выдержа
ли квалификационные экзамены, 
то они могут быть рекомендова
ны педагогическими советами 
училищ в счет десяти процентов 
выпуска на обучение в вузы с 
отрывом от производства по со
ответствующей специальности 
непосредственно после оконча
ния училища.

После окончания средней 
ш колы я около  двух лет рабо
таю на предприятии. В этом 
году хочу поступать на днев
ное отделение вуза. Буду ли я 
пользоваться какими-либо
льготами при зачислении! Хо
телось бы такж е знать, как 
определяется стаж.

Т. КОЛОМИЙЦЕВА.
М ОСКВА.
В соответствии с Правилами 

приема в высшие учебные заве
дения, которые ежегодно ут
верждаются Министерством выс
шего и среднего специального 
образования СССР, преимущест
венным правом при зачислении 
по конкурсу на дневные отделе
ния вузов пользуются те, кто 
имеет стаж практической рабо
ты не менее двух лет.

Стаж работы рабочего и слу
жащего определяется по запи
сям в трудовой книжке; кол
хозника — по записям в трудо
вой книжке колхозника о вы
полнении установленного для 
данного колхоза минимума тру
дового участия в общественном 
хозяйстве. В стаж, дающий пре
имущественное право при зачис
лении в вуз, засчитывается так
же время нахождения на воен
ной службе. Стаж практической 
работы определяется на начало 
учебного года по совокупности 
независимо от перерывов в ра
боте. При этом время переры
вов в стаж не включается. Так
же не включается в стаж, даю
щий преимущественное право 
при поступлении в вуз, время 
обучения в профессионально- 
технических училищах.

Приемным комиссиям высших 
учебных заведений предоставле
но право распространять льготы, 
предусмотренные для поступаю
щих со стажем практической 
работы, на тех, у кого до двух
летнего стажа на начало учеб
ного года не хватает несколько 
дней или недель, но не более 
месяца.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ, 
Издатель: ПРЕЗИДИУМ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ССС&

I I
ЧЕТВЕРГ, 
26 МАЯ

Первая програм м а. 8 00
— Время. 8 45 — «Я — 
сегодня и завтра» О 
ш кольника^ Белгород
ской области 9.30 — 
«Возмездие*. Художест 
веяный телефильм 10 50
— Вместе — друж ная
семья. 14.50 — Докумен 
тальиые фильмы и Дню 
пограничника. 15 25 —
Русская печь 15 55 Ве
селые старты. 10 40 — 
Поет Л. Божко. 17.15 — 
Адреса молодых 18.15 — 
Ленинский университет 
миллионов. 18.45 — Се

годня в мире. 19.00 — От
борочный матч олимпий
ского турнира по футбо
лу Сборная СССР — 
сборная Греции. 21.0 0 -  
Время. 21.35 — Творче
ский вечер композитора 
3 Колмановского. В пере 
рыпе — Сегодня в мире 

Вторая програм м а.
18.15 — Водное поло. 
Сборная СССР — сборная 
Венгрии. 18.45 — Доку
ментальный телефильм 
1905 — Концерт 19.30 — 
Объектив. 20.00 — «Спо
койной мочи, малыши!*.
20.15 — Наш сад 20 45 — 
Народные мелодии. 21.00 
-  Время 21.35 — П ремь

ера многосерийного ху
дож ественного телефиль- 
ма «Наш общий друг*.

М о ско вская  пр о гр а м 
ма. 19.00 — Москва. 19,30 
—Старые марши. Фильм- 
концерт 20.00 — «Спо 
койной ночи, малыши!* 
20.15 — Отдых в выход 
ные дни 20.30 — К Дню 
пограничника. Выступле
ние заместителя началь- 
ника пограничных войск 
КГБ СССР, генерал-лей
тенанта И. П. Полежаева. 
20.45 — Документаль
ный фильм. 21.00 —
Время. 21.35 — Спра
вочное бюро. 21.50 — 
Н Лесков — «Очарован
ный странник*. Теле
спектакль.

ПЯТНИЦА,
27 МАЯ

Первая програм м а. 8.00

— Время. 8.45 — Кон
церт. 9.25 — «Гражданин 
Лешка» Художественный 
фильм. 10.50 — Докумен
тальный телефильм. 14.50
— Пятилетка — дело 
каждого. 15.50 — Ш ах
м атная школа. 16.20 — 
Сегодня и завтра подмос
ковного села. 16.50 — 
Делай с нами делай, как 
мы. делай лучш е нас. 
17.50 — Концерт для де
легатов VI съезда Всесо
юзного общ ества изобре
тателей и рационализато
ров. 18.30 — В каждом 
рисунке — солнце. 18.45
— Сегодня в мире. 19.00
— Петля безысходности. 
О проблеме безработицы 
в развиты х капиталисти
ческих странах. 19.20 —

Москва в мае. 19.25 — 
Наука и ж изнь 19.55 — 
«Пограничный п е с
Алый*. Художественный 
фильм. 21.00 —- Время.
21.35 — Русский музеи 
22.10 — Сегодня в мире. 
22,25 — Мелодии и р и т
мы заруб еж ной  э с тр рц ы .

Вторая програм м а. 8.00 
—■ Утренняя гимнастика. 
8.15 — Научно популяр
ный фильм. 8.35 и 9.35 — 
География. 0-й класс 9.05 
и 12.50 — Английский 
язык. 10.05 — Почта
«Природоведения*. 2-й 
класс. 10.35 — А. С. Пуш
ки н —«Евгений Онегин*.
11.35 — «В вечном дол
гу*. 11.50 — «Крылатая 
дочь Родины». Теле
фильм. 13.20 — Совет

ская монументальная и 
портретная скульптура. 
13.50 — «Знание — си
ла». Научно-популярный 
ж урнал. 14.35 — Э. Хе
мингуэй. Страницы ж и з
ни и творчества 18 20 — 
Документальный фильм. 
18.30 — М еждународный 
турнир по йодному поло. 
Сборная СССР—сборная 
Италии. 19.00 — Клуб пу
теш ественников. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малы 
ши!*. 20.20 — Чемпионат 
Европы по баскетболу. 
Мужчины. Сборная СССР
— сборная Польши. 21.00
— Время. 21.35 — Премь
ера многосерийного ху 
дож ественного телеф иль
ма «Наш общий друг*. 
6 я и 7-я серин.

( I

ПЯТНИЦА. 
27 МАЯ

Первая програм м а.
12.01 — Время, события, 
люди. К 40-летию битвы 
под Курском. 12.30 — В 
рабочий полдень. 13.00
— А Авдеенко «Грани
ца». Страницы повести. 
Ы.00 — Голоса друзей. 
14.30 — Увертюры, арии, 
дуэты и вальсы нз клас
сических оперетт. 15.15
— Т. Хренников — Сим
фония >ft 1. 15.40 — Быт
— забота общая. Радио

ж урнал. 16.00 — Переда
чи для ш кольников. 17.15 
— «Юность». 18.00 — 
Концерт. 18.40 — Играет 
аккордеонист В. Ковтун. 
19.31 — «Корабел с Бал
тийского». Очерк о дваж 
ды Герое Социалистиче
ского Труда В. А. Смир
нове. 20.00 — М узыка нз 
кинофильмов. 20.15 — 
М еждународное полож е
ние. Вопросы н ответы. 
21.00 — До - ре - ми - ф а
соль. М узыкальное обо
зрение. 22.30 — «С улы б
кой» Ю мористическая пе
редача. 23.05—«Юность». 
«Снимается кино».

СООБЩАЕТ
ГИ Д Р О М Е Т Ц Е Н Т Р

Исклю чительно ж ар кая  погода в 
центральны х и чернозем ны х обла
стях сменяется на более прохлад
ную. Накануне ж е в Москве н ряде 
других городов центра были пере
кры ты  абсолю тные максимумы 
тем ператур этих дней мая. Причи
ной смены погоды является пере
мещение с севера на юг холодных 
атм осф ерны х фронтов, вблизи ко
торых будут вы падать ливневые 
дожди.

В М оскве 26 мая тем пература 
днем 20 — 22 градуса, дож ди  и гр о 
зы , ветер северны й.
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